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Primera
PERSONA

Julio 2016

A disfrutar del 
verano en BC

Y a estamos con el verano a todo su esplendor y nues-
tros niños están de vacaciones, así que es momento 
de disfrutarlo con ellos, con la familia en general, 
amigos y compañeros de trabajo, y lo más extraor-
dinario de todo es que no tenemos que ir tan lejos 
para hacerlo. 

¿Sabían que nuestro precioso estado ha sido de-
signado por el gobierno federal como uno de los 
cinco destinos en México con rutas gastronómicas?  
El recorrido va desde comer la ensalada César en 

la avenida revolución, hasta ir a Puerto Nuevo en Rosarito por una langosta, dis-
frutar de la comida china en Mexicali e ir a Ensenada por las delicias del Valle y 
sus vinos, para después terminar en Tecate con una deliciosa pieza de pan. ¿Qué 
les parece?.

Y justo en Valle de Guadalupe varias vinícolas han pensado también en brindar 
a los pequeños un espacio para que puedan disfrutar en familia, así que aquí te 
diremos a qué lugares puedes llevarlos. 

Por otro lado también a consecuencia del verano, las plagas empiezan a ata-
carnos en nuestro hogar, así que en esta edición te daremos consejos que te 
ayudarán a eliminarlas sin dañar el medio ambiente. 

Nuestra mujer del mes, es la arquitecta Mariana Postlethwaite Topete, dedicada 
en cuerpo y alma al interiorismo. Sus conocimientos en arquitectura y su incursión 
en las artes gracias a la influencia de su abuela, la acuarelista de renombre Elino-
ra Topete, le brindan una visión muy particular que imprime a su trabajo. 

En mujeres inspirando mujeres tuvimos la oportunidad de platicar con Lili Corra-
les, dueña de la agencia de publicidad Salvavidas quien entre otras cosas, es 
una de las creativas más reconocidas en México en Mercadotecnia Política. Y 

aunque no todo ha sido miel sobre hojuelas en su vida, ha 
sabido levantarse, por lo que su vida nos inspira a luchar 

y salir adelante. 
Espero que esta edición te encante, tanto como a 
nosotros nos encantó realizarla.

Mujer Actual es una publicación mensual editada y distribuida por 
Comunicaciones Actuales S. de R.L. de C.V., oficinas comerciales 
en Blvd. Díaz Ordaz 13251, local B-14, fracc. La Escondida, La Mesa, 
Tijuana B.C. Todos los derechos de reproducción del material 
editorial son propiedad de Comunicaciones Actuales S. de R.L. 
de C.V.  Certificado de Reserva de Derechos INDAUTOR 04-2009-
012913064200-102. Mujer Actual es unamarca registrada ante IMPI, 
expediente no. 43797. Certificado de licitud de título 14494, certifica-
do de licitud de contenido 12067. Año 9, edición 105, inicio 
de impresión el 15/06/2016. Los autores son los únicos responsables 
por su opinión y no necesariamente expresan la de los editores. 
Mujer actual  investiga la seriedad de sus anunciantes, mas no 
es responsable por las ofertas o información que aparece en los 
anuncios. Edición mensual. Tiraje 25,000 ejemplares. Mujer Actual 
es distribuida de manera gratuita en las ciudades de Tijuana, 
Rosarito, Ensenada, Valle de Guadalupe y San Diego.

Certificado de circulación, cobertura y perfil 
del lector folio 00244-RHY emitido por y registrado en 
el Padrón Nacional de Medios Impresos de la SEGOB.

¡Gracias por hacernos parte 
de tu día y parte de tu vida!

SAIDAMuriel Hid

soymujeractual

@soymujeractual

@soymujeractual_

Mujer
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POR BECKY KRINSKY 

M i punto de 
vista es 
tan valio-
so como el 
tuyo. Enton-
ces, ¿por 
qué es tan 

difícil aceptar que ambos podemos tener 
la razón? No se trata de juzgar quien 
está en lo correcto y quién no. Tampoco 
se trata de aceptar las opiniones con tal 
de no crear conflicto. El tema es poder 
respetar sin juzgar. Entender que toda 
persona tiene derecho de tener su opi-
nión; poder dialogar sin pelear los otros 
puntos de vista.  

Tener la capacidad de poder entender 
y aceptar el punto de vista de otra per-
sona otorga grandes beneficios. Primero 
que nada facilita la comunicación, abre 
los horizontes y las perspectivas, mejora 
la autoestima y sobretodo permite apro-
vechar las oportunidades para aprender, 
negociar y mejorar la calidad de vida.

Recibir nueva información sin conflic-
to interno es un trabajo necesario para 
poder vivir, comunicarse y progresar. De 
hecho el  tener un mundo rígido de ideas 

sólo atrapa a la mente y la imposibilita, 
lo que causa un gran peligro que sólo 
crea problemas en las relaciones y en el 
desarrollo personal.

¿Y CUÁL ES LA CLAVE?
El secreto para poder aceptar y respetar 
a los demás consiste en poder reconocer 
los valores personales sin aferrarnos o ce-
rrar la posibilidad de estar equivocados. 
Aprender a balancear lo que es impor-
tante para nosotros, con el entender que 
hay opiniones distintas que también son 
importantes para otros.

Hay veces que se necesita agua calien-
te para cocinar, hay otras ocasiones que 
se ocupa el agua fría, y tener siempre el 

agua tibia no ayuda a las recetas que 
necesitan temperaturas definidas. Por eso 
es importante reconocer que todas las 
opiniones son valiosas,  y que en deter-
minadas situaciones algunas opiniones 
sirven o se adaptan mejor que otras.

NO ES CUESTIÓN 
DE SEGURIDAD
En  ocasiones se está tan seguro de uno 
mismo que se  evita el poder escuchar 
otro punto de vista.   En momentos  distin-
tos por el contrario,  se puede uno sentir 
tan inseguro que  mejor nos aferraremos 
con  desesperación a las ideas propias, 
negando la posibilidad de escuchar otra 
cosa por el miedo a no tener el control 
de la situación.

Pero cuando uno se siente cómodo con 
sus pensamientos y acciones, no tiene 
que convencer a los demás de nada, por 
lo que puede valorar y reconocer que 
otros también tienen el mismo derecho a 
tener sus ideas.   

Es importante recordar que un diaman-
te tiene muchas caras y todas tienen 
brillo. Entre más se deje ver el punto de 
vista de otro y más respeto se dé a los 
pensamientos de todos, más luz y brillo 
tendrá nuestra vida.  

¿Aceptas

OTROS

PUNTOS
de vista
O SÓLO TÚ OPINIÓN CUENTA?

Tu
PERSONAl RECETAS PARA LA VIDA©

“ El  tener un 
mundo rígido de 
ideas sólo atrapa

a la mente y 
la imposibilita



LA RECETA
OTROS PUNTOS DE VISTA
INGREDIENTES
>> 1 manojo de atención- estar presente  sin interpretaciones perso-
nales
>> 2 tazas de sensibilidad- empatía y prudencia hacia los demás
>> 1 racimo de actitud positiva- disposición abierta y dispuesta a 
ceder
>> 2 piezas de integridad- No comprometer los valores personales 
pero saber escuchar y aceptar otros
>> 1 sobre de respeto- reconocer la diferencia de opinión sin crear 
una lucha de poder
 
RECOMENDACIÓN DEL CHEF
>> Para que me entiendan debo de escuchar atentamente a los 
otros.  No me voy a aferrar a mis ideas ni tampoco voy a imponer mis 
convicciones.

MODO DE PREPARACIÓN

1. SER ENTENDIDO Y ESCUCHADO es una necesidad primordial 
para validar las relaciones personales. La acción de ser oído 

y reconocido es la base para crear una plataforma emocionalmente 
nutritiva. Para que me escuchen tengo que aprender a entender lo 
que otros tienen que decir. 

2. PARA LOGRAR UNA CONEXIÓN PROFUNDA ES NECESARIO 
quitar el ego, dejar a un lado la convicción personal  y enten-

der el contexto donde se está desarrollando la acción. Entender el 
contenido del mensaje así como el tono de voz y la forma de hablar 
del otro, permite entender el pensar y sentir desde otra perspectiva.

3. TODA OPINIÓN TIENE DISTINTOS NIVELES DE PROFUNDI-
DAD y perspectivas distintas. Aclarar de qué se habla, ense-

ñar el ángulo que se está presidiendo, y explicar sin juzgar, permite 
fluir la comunicación sin contaminar los mensajes.

“ Escuchar al otro no significa
estar de acuerdo. Solamente 

significa que se puede 
comenzar a comprender la 

integridad interna de la visión 
de mundo de otra persona ”

Muchas veces se está discutiendo por lo que cada 
quien entiende, sin darse cuenta que ambos tie-

nen razón y que simplemente cada quien ha-
bla de otra perspectiva. Así, dos personas 
pelean por la naranja sin darse cuenta que 
uno se refiere a los gajos, y el otro sólo 
habla de su cáscara. Pero los dos pelean 
por la misma fruta.

¿YA ERES 
PARTE DE 
NUESTRO 
GRUPO? 

PAG WEB
www.recetasparalavida.com

FACEBOOK
recetasparalavida

TWITTER 
@recipesforlife

*La autora es egresada de la Universidad Anáhuac de México con la licenciatura 

de Ciencias de la Educación, es diplomada en Desarrollo Humano, maestra universitaria 

y organizadora de simposios. Fundadora en conjunto de Receta para la Vida. 

*Prohibida su reproducción total o parcial sin el permiso escrito del editor y sin citar la fuente. 

Copyright © 2005-2014. Recetas para la vida©.  Todos los Derechos Reservados
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Tu
PAREJA

POR DANIEL VÁZQUEZ

S omos egoístas por na-
turaleza. Esta carac-
terística humana nos 
lleva a cometer las 
peores ‘burradas’ en el 
matrimonio o relación 
de pareja en la que 

estemos. Nos guiamos por el principio, 
“primero yo, después yo, y al final yo.”

Al menos es una actitud muy frecuen-
te que veo en consulta, y por la que 
principalmente tengo mucho trabajo 
como terapeuta de parejas.

Un valor que me gusta fomentar tanto 
en consulta como en las pláticas que 
imparto, es que para hacer funcionar 
una relación de pareja o un matrimo-
nio, debemos volver prioridad las ne-
cesidades de nuestra pareja.

Ante esta afirmación, la mayoría de 
las personas me miran con signos de 

interrogación, y ya sé lo que están pen-
sando: “¿Y yo?, ¿y mis necesidades 
qué?”. Y cuando me llegan a hacer 
estas preguntas de forma explícita, sim-
plemente les respondo: “el matrimonio 
no es para ti.”  Entonces hacen bizcos.

Permíteme explicarte a qué me refiero 
con una pequeña historia. En una oca-
sión, un joven que estaba a poco de 
casarse empezó a tener muchas dudas 

sobre llevar a cabo la boda. “¿Era la 
decisión correcta?, ¿era ella la mujer 
correcta para él, ¿lo haría ella feliz?”. 
Preguntas que muchas personas (hom-
bres y mujeres) nos llegamos a hacer 
antes de casarnos.

Este joven estaba tan preocupado que 
se vio en la necesidad de ir a consultar sus 
miedos con su papá, quien lleno de sabi-
duría le respondió: “Estás siendo comple-

“El matrimonio

NO es para ti”

SULLIVAN, 1953

“ Cuando la seguridad y la satisfacción 
de otra persona se vuelve tan 
importante como la seguridad 

y la satisfacción propias, entonces 
el estado del amor existe

CONTACTO
VISITA

www.elamornoessuficiente.
com

DIRECCIÓN
Carrillo Puerto 

y/o Tercera 1253
TELÉFONO

664 303.67.11



tamente egoísta. Así que te lo pondré muy 
sencillo: el matrimonio no es para ti. 

No te casas para hacerte feliz a ti, te 
casas para hacer feliz a otra persona. Y 
más que eso, tu matrimonio no es para 
ti, te casas para una familia. No sólo 
para la familia política y esas tonterías, 
sino para tus hijos futuros.

 ¿Quién quieres que te ayude a criarlos? 
¿Quién deseas que influya en su educa-
ción? El matrimonio no es para ti. No es 
sobre ti. El matrimonio es sobre la persona 
con quien te casas”  (Smith, 2013).

Eso es precisamente volver prioridad 
las necesidades de tu pareja y de tu fa-
milia. De hecho, una definición psicoló-
gica del amor lo resalta: 

“Cuando la seguridad y la satisfacción de 
otra persona se vuelve tan importante como la 
seguridad y la satisfacción propias, entonces 
el estado del amor existe” (Sullivan, 1953). 

Agrega Sullivan (1953), “Bajo ninguna 
otra circunstancia está presente el amor, 
por más que se pronuncie el término.”

La actitud contraria a esta forma de ver y 
expresar  el amor (y causa de muchos pro-
blemas) es el “¿qué hay para mi?”, “si me 
das, te doy. Si te doy, debes darme algo 

a cambio.” De esta manera convertimos 
el amor en una interacción comercial o lo 
que es lo mismo: en prostitución.

Cuando hacemos algo por la otra persona 
por el mero hecho de que sabemos vamos a 
regalarle un momento de alivio, de gusto o 
de felicidad, entonces estamos practicando 
el amor y no vendiendo servicios o favores.

Y lo que es bonito y paradójico es 
que cuando hacemos esto, motivamos 
a nuestra pareja a dar de sí igualmente 

o muchas veces 
más, lo cual ge-
nera un círculo 
virtuoso en el que ambas partes refuer-
zan mutuamente lo mejor de sí.

El amor real es contrario a nuestros 
instintos y a nuestros apetitos, y por ese 
motivo nos cuesta trabajo aprender a po-
nerlo en práctica. Aun así, muchos ya lo 
hacen. ¿Por qué no lo pruebas?.

BIBLIOGRAFÍA
Sullivan, H. S. (1953). 

The interpersonal theory of 
psychiatry. New York: Norton.
Marriage Isn’t For You | Seth 

Adam Smith. (n.d.). 

FUENTE
http://sethadamsmith.

com/2013/11/02/
marriage-isnt-for-you/

*Daniel Vázquez es terapeuta de parejas.
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MITAD
La otra

POR PSIC. DAVID SOTELO FÉLIX

¿ Qué caso tiene estar en 
una relación de pareja 
si no pasan tiempo jun-
tos? ¿Tener día a día 
vidas paralelas será 
compartir? Creo que 
la mayoría responde-

ríamos que no, que una 
vida en pareja implica el 

querer y poder diseñarse un estilo de 
vida en el que pasen algunas horas de 
convivencia juntos, si no todos los días, 

la mayoría de los días de la semana; 
ya no digamos el fin de semana. 

Pero, ¿y qué tal aquellos que pasan 
prácticamente todos los días juntos? 

¿Será bueno y sano no sólo vivir jun-
tos, sino además trabajar en el mismo 
lugar todo el santo día y casi todos los 
días del año?.

¿Y qué por ejemplo cuando llega la ju-
bilación, y ahora resulta que se compar-
ten una cantidad de tiempo juntos para 
la que no estaban preparados? ¿Cuál 
será el balance perfecto entre el tiempo 
para mí y el tiempo para nosotros?.

Todos necesitamos y nos beneficiamos 
(a diferentes grados) con darnos “espa-
cio”, darnos tiempo personal. Y a todo 
esto ¿qué significa “tiempo personal”?. 

Para empezar, significa saber pasar tiem-
po a solas contigo mismo, tranquila(o) y 
cómodamente haciendo cosas que te agra-
dan, que convienen y nu-
tren en algún aspecto 
“impráctico”, no 
necesariamente 
relacionado con 
tu trabajo o el 
hacer negocios.

Cuando tu hombre te pide 

“ESPACIO”
AMARSE NUNCA DEBE SIGNIFICAR 
SENTIRSE APRISIONADOS EN UNA

CELDA LLAMADA MATRIMONIO

DATOS 
DASFE GRUPO
PSICOLÓGICO 

FACEBOOK
Dasfe Grupo Psicologico

TELÉFONO
681.43.92 



Implica convertirte en tu mejor amigo y darte lo que necesitas 
en un momento dado. A veces es reflexión y análisis, otras 
descanso y recreación, otras diversión y estimulación. A veces 
es en casa tranquilamente leyendo un libro, otras será dando 
un paseo en la ciudad, el campo o la playa, más no todo es 
soledad. 

El tiempo personal también puede significar convivir con ami-
gos y familiares, en actividades y agrupaciones de todo tipo. 

Y mención especial merece: el convivir con amistades del mis-
mo sexo, pues te da la oportunidad de esa identificación, valida-
ción y retroalimentación que sólo los que te comprenden por ser 
congéneres pueden darte. Claro, esto no significa que queden 
excluidas las amistades y convivencia con el sexo opuesto. De 
hecho es signo de madurez tanto personal como de tu relación 
de pareja, el que ambos tengan amistades del sexo opuesto. 

Bien, pero te podrás preguntar, 
¿Cómo gana mi relación de 
pareja si el tiempo personal me 
aleja físicamente de ésta? Y 
quizá aún más importante. 

¿Y QUÉ SI EN ESE 
DARLE EL “ESPACIO” 
QUE ME  PIDE, CO-
NOCE A ALGUIEN Y 
SE ENAMORA, Y ME 
DEJA O ENGAÑA?
Para empezar y aunque para-
dójico, tu relación de pareja 
se beneficia cualitativamente 
con cada interés o actividad 
en interacción que realizas sin 
tu pareja. ¿Cómo? Al tener 
tus propias experiencias estas 
contribuyen al enriquecimiento 
de tu intelecto, cultura, habi-
lidades, etc. Y esto no puede 
más que terminar redituando 
a tu relación de pareja, pues 
te hace una persona con más 
profundidad, anécdotas perso-
nales, información y conversa-
ción. Te hace para tú pareja y 
otras personas más interesante, 
diversa y hasta “sexy”.

También tienes que tomar 
en cuenta que “necesitar es-
pacio” puede significar cosas 

distintas para los hombres que para las mujeres.
Típicamente los varones desean sentir que al estar en una rela-

ción comprometida, no han perdido cierta autonomía y libertad.
De cualquier manera, la posibilidad de que se aleje y co-

nozca a alguien que podrá convertirse en amante y/o en su 
siguiente pareja siempre está presente. 

El control es una desagradable ilusión que exprime toda re-
lación de espontaneidad y alegría. Una relación basada en el 
temor y la posesión nos da una vida tensa e insatisfactoria.

Entonces, háganse un gran favor, dense espacio. Dense tiempo 
personal para enriquecerse, para que así regresen dos millonarios 
a compartir su gran solvencia. Amarse nunca debe significar sentir-
se aprisionados en una celda llamada matrimonio.

*El autor es Psicólogo Clínico terapeuta de adultos y parejas y Director de DASFE Grupo Psicológico. 

Para empezar, 
significa saber 
pasar tiempo 

a solas contigo 
mismo, 

tranquila(o) y 
cómodamente 

haciendo cosas 
que te agradan, 
que convienen 

y nutren en 
algún aspecto 

“impráctico”, no 
necesariamente 
relacionado con 
tu trabajo o el 
hacer negocios
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El mundo
NECESITA...l VALORES

POR ALEJANDRINA SEAMAN

L a palabra compro-
miso deriva del latin 
compromissum y hace 
referencia a una obli-
gación contraída o 
una palabra dada.

Una persona compro-
metida es aquella que hace un poco más 
de lo que se espera de ella al grado de 
sorprender. Es una persona que vive, que 
piensa y que sueña en sacar adelante a su 
familia, sus estudios, su trabajo y todo aque-
llo en lo que ha empeñado su palabra.

Muchos de los problemas de nuestro país 
se dan por la falta de cumplimiento de las 
promesas de campaña que alguna vez hi-
cieron los ahora gobernantes, y también a 
causa de un pueblo sumergido en la me-
diocridad, envuelto en la mercadotecnia y 
programación sin sentido de las televisoras 
mexicanas, que sólo critican y atacan pero 
no proponen en la mayoría de los casos. 

Claro, es más fácil criticar y señalar a 
quienes no cumplen o ¨no sirven¨, pero 
hay que recordar que como seres huma-
nos tenemos el poder de lograr grandes 

cosas, y como dijo el tío de Peter Parker 
en la película Spiderman ´un gran poder 
conlleva una gran responsabilidad´ aña-
diendo así el valor del Compromiso.

PERO, ¿CÓMO 
DEMOSTRAMOS 
NUESTRO COMPROMISO 
HACIA ALGO O ALGUIEN?
Considero que estar comprometidos nos 
hace brindar a ese algo o alguien, todo 
aquello de lo que estamos hechos. Es de-
jar con nuestras acciones la oportunidad 
a otros de caminar por el sendero que ya 
hemos marcado y que dificilmente es borra-
do, porque quienes se comprometen logran 
grandes cosas, dejando un legado que 
puede brillar de generación en generación.

Comprometerse es dificil y retante por-
que nos vemos sumergidos en 
una cultura de que quien no 
tranza no avanza, de que 
esto es la selva y que el más 
fuerte es el que lleva las de 
ganar, esa es una perspec-
tiva errónea de la vida; la 
vida se hizo para disfrutarse 
en todas sus facetas. 

HAZ COMPROMISO 
CON TUS PROPIOS 
SUEÑOS
La mayoría de las veces, desde que 
somos pequeños empezamos a cons-
truirnos grandes sueños y metas, pero 
no siempre se cumplen. Ya de adultos 
nos proponemos cosas en los famosos 
rituales de fin de año, pero a como van 
trancurriendo los meses ni siquiera nos 
acordamos de aquello que dijimos al co-
mernos las doce uvas, por lo que si no 
somos capaces de cumplir con las metas 
que nos marcamos, ¿cómo seremos ca-
paces de cumplirles a otras personas.?  
La clave está en comenzar con uno mis-
mo y extenderlo a los demás.

Te invito a que tomes el Compromiso 
como un escudo en tu vida. Tijuana 

y el mundo requieren de gen-
te comprometida. A nuestro 

país le urge quien cumpla 
con sus promesas de cam-
paña, pero también de un 
pueblo fuerte, esforzado y 
con valores, que sea ca-

paz de cooperar para que 
estas se cumplan.

COMPROMISO

CORREO
alexaseaman@hotmail.com

*El autor es docente de la Facultad 

de Humanidades 

y Ciencias Sociales de la UABC

Como dijo el tío de Peter Parker en la película Spiderman 
“un gran poder conlleva una gran responsabilidad” 

añadiendo así el valor del Compromiso
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POR CECILIA CASTELLANOS

C on frecuencia algún 
asistente a los talleres 
que ofrezco, se acerca 
y me comparte algunas 
cualidades que lo ca-
racterizan o algunas ex-
periencias de vida, y de 

inmediato me preguntan si creo que están 
habilitados para ejercer alguna profesión 
o proyecto, de acuerdo a las cualidades 
y experiencias que me han expuesto. 

Invariablemente mi respuesta es: “no”. 
Si estuviera consciente de sus habilida-
des no me haría esa pregunta. 

Lo que yo piense de esta persona no es 
importante, aquí lo que importa es el gra-
do de confianza que tiene de sí misma. 
El asunto no es la falta de cualidades o 
talentos, sino la falta de confianza para 
lograr lo que se propone.

Gran parte de nuestros pensamientos 
están enfocados a vivir una vida en fun-
ción de la pareja, los hijos, los amigos o 
compañeros de trabajo, y muchas veces 
descuidamos a la persona a quien tene-
mos la mayor responsabilidad de aten-
der: nos olvidamos de nosotros mismos.

¿Qué pasa por tus pensamientos cuan-
do te ves al espejo?

¿Qué piensas de ti cuando nadie te 
está mirando?

Si te detienes a escucharte un poco, tal 

vez descubras que con frecuencia te juz-
gas y te reprochas duramente, a veces 
sin intención de hacerlo, y vas desgas-
tando la confianza en ti.

¿Qué piensas de ti cuando sientes que 
alguien te está mirando? Se vive con la 
creencia de que en el fondo a todos nos 
afecta “el qué dirán”, pero lo que en rea-
lidad nos afecta es lo que nos decimos a 
nosotros mismos, en referencia de lo que 
los demás dicen sobre nosotros.

PARA CULTIVAR LA 
CONFIANZA EN UNO MISMO 
Es necesario reconocer y aceptar nues-
tras posibilidades y perder el miedo al 
dolor que provoca el desprenderse de 
algunas creencias ajenas a nuestra per-
sona, y que a lo largo de nuestra vida las 
hemos  integrado como propias.

¡CONFÍA 

más en TI!

TE DIREMOS CÓMO LOGRARLO

HUMANAS
Virtudes

A continuación comparto algún frag-
mento de un escrito que encontré en la 
red, las ideas son del libro de Francisco 
Alcaide “Aprendiendo de los mejores”: 
Hábitos que podemos cultivar para me-
jorar la confianza en nosotros mismos.
>> CUIDA TU ENTORNO. “Si vives entre 
codornices, es muy difícil aprender a vo-
lar como las águilas”, los límites no están 
en las personas, sino en los entornos que 
determinan nuestras creencias e influyen 
poderosamente en lo que una persona 
consigue. 
>> APÓYATE EN OTROS. Ir solo por la vida 
es muy complicado. El aislamiento con 
mucha frecuencia nos lleva a los pen-
samientos negativos, que como decía 
David Schwartz, son una especie de 
“suicidio espiritual”.
>> BUSCA MENTORES. Todo el mundo 
se enfrenta a dudas, contradicciones y 
cruces de caminos. Saber cómo otras 
personas han actuado en esas situacio-
nes ayuda mucho a aliviar la tensión y 
ganar seguridad.
>> HABLA EN PÚBLICO. Hazlo siempre 
que puedas, es una de las actividades 
que más aumenta la confianza en uno 
mismo. 
>> PRACTICA LA GENEROSIDAD. Sentirse 
útil aumenta la confianza en uno mismo, 
al ver que nuestros conocimientos, habi-
lidades y experiencia son de ayuda para 
terceros. 
>> HAZ EL RIDÍCULO EN COSAS SIN IM-
PORTANCIA. Fallar y ‘hacer el ridículo’ en 
clases de baile, de magia, o de teatro, 
nos hará sentirnos más libres, y nos dará 
fuerza para soltarnos en los temas que 
son más relevantes en nuestra vida. 
>> HAZ COSAS ‘PARA DESTACAR’. Ser 
“normal” no es ninguna virtud. Éxito es 
sinónimo de diferenciación: lo que te 
hace diferente, te hace único y especial. 
Eso sí, ser diferente es no gustarle a algu-
nas personas, a aquellas que no compar-
ten tu propuesta de valor. No pasa nada. 
Si quieres triunfar tienes que destacar, y 
destacar implica no buscar aprobación 
a cada paso.

“ La religión de 
todos los hombres 

debería ser 
aprender a creer 

en sí mismos

KRISHNAMURTI

*Agradecemos la colaboración de la Mtra. Cecilia Castellanos para la realización de este artículo. 

Es Lic. en Ciencias de la Comunicación con Maestría en Investigación y Comunicación, Ciencias de la Educación, Desarrollo Humano.





Publireportaje

POR REDACCIÓN MUJER ACTUAL

U no de los esque-
mas educativos 
más populares en 
el mundo es sin 
duda el del mé-
todo Montessori, 
que creara la ita-

liana María Montessori a inicios del siglo 
pasado,  y que a lo largo de la historia 
ha demostrado tener en los niños y niñas 
notables resultados. 

Un método que está siendo aplicado al 
cien por ciento aquí en Tijuana, por Vita 
Montessori un centro educativo ubicado en 
la parte baja de New City que 
tiene 6 años de trabajar bajo este 
esquema con pequeños de pre 
maternal, maternal y kinder, como 
se le denomina a estas etapas de 
aprendizaje en el esquema tradicional. 

Melissa Moreno García, su fundadora y 
directora, nos explica en qué consiste este 
método educativo adscrito a la secretaría 
de educación pública. 

“Es una metodología muy distinta a la 
tradicional. Está centrada en el niño, en su 
ritmo de trabajo, respetando su nece-
sidad, y con un elemento muy 
importante que es el ambien-
te preparado para las diver-
sas etapas de desarrollo”.  

“Una de las cualidades 
de la metodología Mon-
tessori es que el ambiente 

adecuado según su etapa de desarrollo, 
permite que el niño trabaje y aprenda por 
sí mismo, sin tener una figura enfrente”.

—¿Pero entonces quienes están al pen-
diente de los niños?

—Sus guías, quienes median-
te materiales didácticos científi-
camente comprobados trabajan 
con ellos, en grupos reducidos. 

A diferencia del método tradicional 
de enseñanza, en el sistema Montesso-
ri: “No forzamos al niño a que siga un 
curriculum establecido por un adulto, res-
petamos las necesidades de cada niño 
que son diferentes, y cada uno de ellos 
llega al mismo aprendizaje pero en di-

ferentes tiempos”, afirma Melissa 
Moreno, quien agrega: 

“No se trata de acelerar 
al uno ni detener al otro, 
sino que cada pequeño 
siga su ritmo”.

En el método Montes-
sori el niño elige con 

base a la razón, lo que “favorece al de-
sarrollo de la voluntad”.

“Se promueve la inclinación natural ha-
cia la independencia, la cooperación, y el 
aprendizaje significativo del niño, creando 
autoestima y seguridad en sí mismo”, reza 
el folleto que se entrega a padres de familia 
para que sepan qué es lo que además de 
aprendizaje cognitivo, puede lograr su hijo.”

La libertad sin embargo no debe con-
fundirse con “dejarle al niño hacer lo que 
quiera”, porque hay disciplina y estructura. 

“No es que hacen lo que quieren, 
sino que eligen qué hacer; y no pueden 
elegir no hacer nada”. 

Aparte de la importancia cognitiva, en el 
método Montessori hay mucha inclinación 
al área social, emocional , espiritual y del 
entendimiento de que todos somos dife-
rentes. Se educa para la paz, para que 
respeten, toleren, controlen sus impulsos, y 
aprendan la importancia de la paciencia. 

Si tienes interés en conocer más a 
fondo el cómo se aplica en la práctica 
el método Montessori, acércate a Vita 
Montessori y pide informes. 

Vita Montessori
LA VIDA EN COMUNIDAD

LOS NIVELES EN 
VITA MONTESSORI 
SE DIVIDEN ASÍ:
>> NIDO: De 4 meses a 2 años 
de edad.
>> COMUNIDAD INFANTIL: 2 a 3 
años de edad.
>> CASA DE NIÑOS:  3 a 6 años 
de edad.

VITA 
MONTESSORI

TELÉFONO
(664) 676.7816

CORREO
info@vitaeducaremontessori.com

PORTAL
www.vitamontessori.com
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Tus hijos

POR PSIC. MAYRA MEDINA DE HIJAR

A ctualmente la cultu-
ra es la que dicta 
en gran medida 
el ritmo de vida 
de una familia. 
Los niños en etapa 
escolar por ejem-

plo, pasan menos tiempo en casa, com-
parado con sus padres a esas mismas 
edades. Sin embargo, convivir con sus 
padres el mayor tiempo posible y rela-
cionarse con ellos, es una de las cosas 
más importantes para la mayoría de los 
niños tanto del ayer como de hoy. Una 
de las actividades familiares por 
excelencia y más enriquece-
dora, en donde ésta convi-
vencia se puede dar, es sin 
duda: la comida.

LA EXPERIENCIA 
DE COMER JUNTOS
Para que este momento sea 
realmente positivo, es necesario 
que se tome en cuenta el ambien-
te emocional que lo rodea, la interacción 
entre cada miembro, la elaboración de 
los alimentos, el lugar físico dónde se 
lleva a cabo este momento, y principal-

mente: el uso de aparatos 
electrónicos (televisión, ta-
bletas, celular, etc.) o la 
presencia de cualquier 
otro distractor (incluyen-
do el silencio absoluto) 
que aleje la atención del 

encuentro familiar.
Si el tiempo dedicado a co-

mer juntos es más de calidad que 
de cantidad, al menos 20 minutos bien 
organizados en un ambiente cálido, de 
colaboración, apoyándose, interactuan-
do y sin distracciones, tendrán efectos 

más favorecedores en la salud y el bien-
estar de los hijos, que horas invertidas 
en comer no hablando, discutiendo o 
conectados a las redes sociales. En rea-
lidad si los padres se muestran atentos e 
involucrados con sus hijos en el momento 
de la comida, los resultados serán cada 
vez más positivos.

Procura identificar los beneficios que en tu 
propia experiencia has adquirido gracias a 
la comida familiar, e indaga con los demás 
miembros sobre su propia experiencia,¡pre-
gúntales!, será un buen tema a poner sobre 
la mesa hoy y abrir apetito.

“¡Buen provecho! 
LA IMPORTANCIA DE COMER EN FAMILIA”

¡BUEN PROVECHO FAMILIA!
Algunos beneficios de comer en familia:

>> DESARROLLO DEL LENGUAJE. Si las co-
midas familiares son con mucha frecuen-
cia, y la calidad de las conversaciones es 
sana, entonces la cantidad de estímulos 
verbales y no verbales que el niño recibe, 
serán material valioso para sus habilida-
des de comunicación presentes y futuras.
>> MENOR RIESGO DE TRASTORNOS ALI-
MENTARIOS Y/O OBESIDAD INFANTIL. 
Comiendo juntos sanamente se reduce la 
adquisición de hábitos alimentarios nega-
tivos y conductas perjudiciales.
>> MENOR RIESGO DE ABUSO DE DRO-
GAS. Adolescentes que comen sana-
mente con sus familias de forma regular, 

son menos propensos a fumar cigarros o 
marihuana, y su riesgo de tomar alcohol 
en exceso es menor.
>> CONOCIMIENTO DE LAS TRADICIONES 
CULTURALES. Los niños pueden aprender 
las tradiciones y costumbres de su familia 
no sólo en lo culinario, también en lo so-
cial, permitiéndole identificarse como un 
miembro más y representante de ella.
>> DISMINUYEN LOS PROBLEMAS EMOCIO-
NALES. Comer en familia, sana y positivamen-
te hace que los niños aprendan a comunicar-
se, expresarse y ser escuchados. Esto ayuda a 
que caigan en menos problemas emociona-
les y en menos conductas de riesgo.

DATOS 
PORTAL

www.psicofamiliaypareja.
com

FACEBOOK
/psic.mayra.medina

*La autora es Licenciada 

en Psicología Familiar.

Psicoterapeuta Familiar 

y de Pareja.
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DEL VALLE
Las breves

EL VINO BAJACALIFORNIANO 
CASTA TINTA SYRAH 2013, 
recibió la GRAN MEDALLA DE ORO en el marco de 
la presentación del Campeonato Internacional de 
Espirituosos, Spirits Selection México 2016.

EL GALARDÓN 
fue resultado del 
CONCURSO MUNDIAL 
DE BRUSELAS realizado 
del 29 de abril al 1 de 
mayo en Plovdiv, Bulgaria
y en el que participaron 
8 MIL 750 ETIQUETAS 
de más de 52 PAÍSES.

DURANTE EL 
CERTAMEN, México se 
hizo acreedor a 20 MEDALLAS de 
entre las que destacan ocho para 
VINOS BAJACALIFORNIANOS DEL 
VALLE DE GUADALUPE, de casas 
como Domecq, Monte Xanic, 
Santo Tomás, L.A. Cetto y Casta de 
Vinos. 

LA RUTA DEL VINO 
DE BAJA CALIFORNIA ya cuenta 
con cerca de MIL MEDALLAS que 
han obtenido sus 97 CASAS VINÍ-
COLAS y sus 80 RESTAURANTES. 

SEGÚN AUTORIDADES DE 
TURISMO EN EL ESTADO, 
este año la ruta del vino se colocará como 
el sitio de MAYOR AFLUENCIA TURÍSTICA de 
BAJA CALIFORNIA, superando a la bufado-
ra, con años de tradición manteniendo el 
liderazgo.

HOY POR HOY LA RUTA 
DEL VINO RECIBE 60% 
DE EXTRANJEROS Y 40% 
NACIONALES. Según datos de la 
Secretaría de Turismo, cada visita equivale 
a 4 MIL 500 PESOS. Si a esto se le agrega la 
derrama adicional como hoteles, renta de 
vehículos, el impacto es fundamental y por 
ello se pronostica un rebase de la afluencia de 
cruceristas a la Bufadora que antes estaba en 
primer lugar, pues la afluencia de TURISTAS 
AL VALLE POR AÑO es de 60 MIL PERSONAS. 

UN LABORATORIO 
PERMANENTE EN EL 
VALLE DE GUADALUPE, 
estableció el investigador Thomas Gunter 
Kretzschmar del departamento de 
geología del centro de investigación 
científica y de educación de Ensenada 
(CICESE) para realizar trabajo de 
investigación específico en la zona.

PERO PARALELO A 
SU INVESTIGACIÓN 
ESPECÍFICA, en conjunto con 
estudiantes de la maestría y doctorado 
se ha planteado generar una propuesta 
a los VITIVINICULTORES del VALLE DE 
GUADALUPE para aprovechar el AGUA 
PLUVIAL.





DETONANTE PARA LA RUTA GASTRONÓMICA DE BC

Valle de 
Guadalupe
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DEL VALLE
Especial

POR ANA PATRICIA VALAY 

R eza una famosa 
canción de Pre-
suntos Implicados: 
“...cómo hemos 
cambiado”, y aun-
que lo dice como 
en añoranza de 

tiempos mejores, en Baja California es al 
contrario. En cuestión de gastronomía y 
enología podemos exclamar la frase con 
orgullo: ¡cómo hemos cambiado!

El resultado aún parcial de una investi-
gación que realiza un despacho externo 
a gobierno del estado y que es especia-
lista en la materia arrojó que: 

“37% por ciento de las personas que 
visitan BC tienen como principal motiva-
ción un tema culinario o enológico”

Eso era impensable hace 20 años. 
Para Ives Lelevier, Subsecretario de Turismo 

en el estado, ésta sin duda fue una de las ra-
zones por las que el gobierno federal volteó a 
vernos como entidad, para ser uno de los 5 
destinos en el país con una Ruta Gastronómica.

“Vamos a ser punta de lanza en este 
programa del gobierno federal para la 
creación de rutas gastronómicas, y si 

bien originalmente se había planteada 
que fuera la Ruta Gastronómica de Baja 
California a lo largo de la Ruta del Vino, 
lo que nosotros dijimos es que lo culina-
rio va más allá de la ruta del vino”. 

“Hoy lo que logramos es que esta ruta ini-
cie en Tijuana y pase por Playas de Rosarito 
y se vaya a Ensenada, y luego cruce la Ruta 
del Vino y llegué al pueblo mágico de Tecate 
y concluya en Mexicali. Todo el estado y de 
manera diferenciada tiene una oferta que me 
parece digna de integrarla a una ruta”.

PROPUESTA DE RECORRIDO
¿Cuál sería el recorrido de esta ruta? La 
primera propuesta la dio a conocer el Se-
cretario de Turismo en Baja California, 
Óscar Escobedo Carignan. 

“….que el arranque sea en Tijuana con 
una visita al chef reconocido como “el 
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mejor del país”, Julián Plascencia, luego 
a Playas de Rosarito para probar la lan-
gosta, después Ensenada con su oferta 
de mariscos, y Ojos Negros, en ese mis-
mo municipio, con su Ruta del Queso”. 

“La ruta continúa hacia el norte en el 
poblado de San Felipe en Mexicali, 
para disfrutar el menú de mariscos del 
Golfo de California, conocido como el 
acuario del mundo; después el recorrido 
se dirige al centro de la capital del es-
tado para ofrecer comida china, y final-
mente la última visita en Tecate, Pueblo 
Mágico, con la ruta del vino y el pan”.

— Y ¿qué tan importante se ha convertido 
el Valle para el turismo de Baja California?, 
le pregunto al Subsecretario del ramo.  

— “Es uno de los elementos más importan-
tes cuando hablamos de oferta turística en 
la actualidad. Fue lo que nos dio entrada 
a poder generar el interés en las personas 
que viven en el centro del país….Y ¿cuántas 
Rutas del Vino hay en México?, sólo ésta”.

Y es que aunque en otros estados em-
piezan a adentrarse en la producción del 
vino, lo cierto es que: 

De 19 millones de litros de vino que se 
producen y se cosechan en 4 mil hectá-
reas del país, un 80 a 90 por ciento son 
de ésta región.

“Además de la producción industrial, 
al año en Baja California, no menos de 
650 mil personas son turistas enológi-
cos”, concluye Ives Lelevier.

CALIDAD DE 
LOS VINOS DE BC
Sin embargo, el tema de la bonanza del turis-
mo enológico en B.C., no sólo se reduce a la 
producción de vino en la región, sino que tam-
bién es a consecuencia de la calidad de éste. 

“Hace 20 años se cuestionaba si teníamos 
vinos de calidad. Hoy lo que se cuestiona es 
si valen lo que cuestan o en lo que te los ven-
den”, esto por cierto afectado grandemente 
por las políticas fiscalizadoras del gobierno 
mexicano, que encarecen el producto. 

Y es que a lo largo de estas dos déca-
das “el vino ha tenido un auge, un boom 
y hoy en día tenemos más menos 100 vi-
nícolas desde las micro que te producen 
200 cajas al año, hasta ‘LA CETTO’ que 
es el principal productor”. 

Son infinidad de medallas a las que se 
han hecho acreedoras las casas vinícolas 
de Baja California, al concursar su produc-
to en instancias internacionales, no pidién-
dole nada en cuanto a calidad a vinos 
chilenos, argentinos y de Estados Unidos.

“En calidad yo te diría que son igual 

que los vinos chilenos, argentinos, grin-
gos, sin embargo, hoy en día hay que 
reconocer que son países que llevan una 
delantera importante porque tienen más 
años trabajándolo de manera consisten-
te y sistemática. Aquí en México es una 
industria que ha tenido altibajos”. 

OFERTA INTEGRADA 
MARIDAJE PERFECTO
El término Ruta del Vino se acuñó a inicios 
de la década de los 2 mil, “e implica el 
diseño de un producto que contenga toda 
una serie de elementos que te lleven a con-
vertirlo en un sitio atractivo para el visitante. 
A lo mejor la atracción principal es cono-
cer las vinícolas, pero tienen que tener un 
lugar donde hospedarse, tienen que tener 
un lugar donde comer y actividades para 
realizar… “, afirma Ives Lelevier. 

El “maridaje perfecto” en el sentido de 
atractivo turístico se logra, cohesionando 
perfectamente una estrategia integral. Vino, 
gastronomía, naturaleza, eventos y hoteles.

Y también, para beneficio de toda Baja 
California, este concepto de turismo gastro-
nómico y enológico, va de la mano de una 
integración de actividades que incluyen a 

municipios como Tijuana y su vocación, don-
de todavía existen áreas de oportunidad.  

ESQUEMA METROPOLITANO
“Yo creo que la Secretaría de Turismo tie-
ne que hacer un trabajo más integral en 
cuanto a las ciudades aledañas al Valle, 
y ¿de qué manera se pueden promover? 
Sabemos que Tijuana es la plataforma 
de servicios para todo lo que son las 
industrias y sectores de desarrollo en el 
estado, y la parte del Valle y del turismo 
es un fundamento más dentro de esta es-
tructura, y creo que se debería integrar 
más a las ciudades, haciéndolo un es-
quema metropolitano, teniendo al Valle 
como punto de referencia”, afirmó el 
empresario y consejero de COPARMEX, 
Juan Manuel Hernández Niebla. 

Así, antes de que concluya el año, la ruta 
gastronómica de Baja California, integrada 
por los cinco municipios del estado deberá 
estar activa, lo que sin duda atraerá más 
turismo y derrama económica a la entidad. 
Y hay que reconocer que este auge que hoy 
se disfruta y que tiende a la expansión,  ini-
ció gracias al boom y productividad de la 
Ruta del Vino en Valle de Guadalupe.



POR SUSAN MONSALVE

D ebo confesar que 
efectivamente an-
tes de tener hijos 
yo era del grupo 
de personas que 
no soportaba los 
ruidos de un niño 

gritando en un restaurante, al bebé llo-
rando en el cine, o a niños corriendo 
sin razón alguna, y siempre buscaba 
lugares a donde ir en donde no hubie-
ran pequeños. 

Hoy la situación ha cambiado. Busco 
la mejor opción para mi niño; el mejor 
ambiente familiar pues es lo mas impor-
tante para mi, y valle de Guadalupe 
no es la excepción. 

Uno se imagina campo y que todos 
los lugares han de ser kid friendly, pero 
no, y se vale, porque el valle ofrece 
algo para todos los gustos, y es por 
eso que varias vinícolas han tomado 
la decisión de no permitir el acceso a 
menores de edad, para así ofrecer una 
experiencia más elegante y tranquila a 
sus visitantes. 

Pero también hay varias 
vinícolas y restaurantes 
que son totalmente kid 
friendlys en donde los 
niños se sienten súper 
cómodos, se súper 
divierten, y los papás 
se la pasan increíble.

El valle de Guada-
lupe es una muy buena 
opción para un paseo 

familiar, y ¿por qué no 
aprovechar estas vaca-
ciones de verano y vi-
sitarlo? Es importante 
salir de la ciudad, de 
la rutina, y pasar tiem-
po en familia, lejos de 

la tecnología y cerca 
de la naturaleza. 

AL VALLE
Una Ventana
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ESTE VERANO

NIÑOS EN VALLE
DE GUADALUPE

*Susan Monsalve es Lic. en Arte Culinario.

Así  que aquí les paso unos tips para 
que todo salga bajo plan.

tip 1Hay que planear la visita 
especialmente en tempo-

rada alta, y si planean degustar vinos 
o comer en algún restaurant, entonces 
revisen bien que vinícolas y restauran-
tes aceptan niños.

tip 2  Hagan reservación espe-
cialmente si son grupos 

grandes.

tip 3 Empaquen una hielera 
con muchas aguas y 

jugos para los niños, ya que hace mu-
cho calor y es importante mantenerse 
hidratados.

tip 4 Nuestros juguetes favori-
tos de mi hijo y mío para 

el valle, definitivamente son un papalo-
te , burbujas y porque no, una pelota.

tip 5 Dejar atrás el estrés, y 
divertirse mucho.

>> Ochentos
>> Quinta Monasterio
>> Corona del Valle
>> Cetto
>> Parque del Niño
>> Finca Altozano
>> Bodegas del Valle

VINÍCOLAS 
y RESTAURANTES 

recomendados para familias.





DE ÉXITO
Casos
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E ste paradisiaco lugar 
enclavado en San 
Antonio de las Minas 
en Valle de Guadalu-
pe, es mágico en sí 
mismo. Y es que en-
cierra una atmósfera 

llena de historia que se transmuta a su 
ladrillo, concreto y madera, generando 
una ambientación única, llena de vida. 

Y es que justo ahí hace poco más de 
30 años, era una fábrica de ladrillo que 
daba de comer a varias familias de la re-
gión; negocio de la familia de Mixely Ri-
vera Montoya creadora de su concepto 
y ahora gerente general de Rancho L-86.

“…el lugar tiene un valor sentimental muy 
importante, ya que mi abuelo hizo ladrillo 
aquí por muchos años, y después mi papá; 
es parte de mis recuerdos de la infancia.” 

Cuando el negocio termina, Mixely em-
pieza a estudiar arquitectura. Ello abrió 
su visión y le hizo darse cuenta que ni el 
gran almacén de doble altura ni su gran 
espacio de jardín, debían desperdiciarse.

Así, hace seis años inició el proyecto 

del hotel, distinguiéndose por su estilo in-
dustrial con un toque moderno, lugar que 
bien se podría describir como un día de 
campo pero elegante; una hacienda que 
parece el jardín de tu casa.

Y, ¿QUÉ OFRECE
RANCHO L-86?
“Lo más valioso que tiene este hotel bou-
tique a diferencia de otros es su historia, 
y el hecho de que no se trató de simular 
el estilo industrial, ya lo era y se respetó. 

Además de que es un negocio familiar y 
supongo que se siente la calidez al hos-
pedarse aquí”.

Y es mucho lo que ahí se puede disfru-
tar: “Todas las áreas tienen detalles. Está 
diseñado para que la gente explore y los 
descubra. Algunas de ellas son el lobby, 
el muro verde, el área de pasto, el deck, 
los viveros, y la terraza entre otras”, afir-
ma la arquitecta. 

En el lobby se pretende apoyar el talen-
to local, exponiendo las obras de artistas 
visuales. Y existen otros proyectos:

“La idea más adelante es organizar 
talleres, exposiciones de arte y eventos 
chicos para gente local y foránea, que 
tenga oportunidad de hacer cosas di-
ferentes en un espacio agradable” Esto 
ayudará a “que cada vez que visites el 
lugar no encuentres lo mismo; los espa-
cios dinámicos y cambiantes son mucho 
más interesantes”.

“Poco a poco iremos introduciendo 
nuevas actividades como los tours a la 
Ruta del Vino, y los talleres de jardinería, 
cocina y pintura entre otros”.

Rancho L-86
POR ANA PATRICIA VALAY | FOTOGRAFIA MELISSA RIVAS

‘Campirano’ al estilo de Valle de Guadalupe, 
pero fusionado con la comodidad de “el buen vivir”



HABITACIONES ORIGINALES
El ambiente que se respira en las habita-
ciones de este hotel boutique es muy aco-
gedor, ya que  combina el ladrillo original 
de la fábrica, la madera y la luz cálida. 

“Tiene muebles hechos aquí, y cada uno 
tiene su toque”, afirma Mixely quien comen-
ta que incluso el papel tapiz de una de las 
paredes de la habitación se confeccionó 
con posters viejos de un cine de Ensenada, 
que se utilizaban para secar el ladrillo”.

— ¿Qué tipos de habitaciones ofrece?
— Tenemos dos tipos de habitaciones. 6 

habitaciones sencillas y 5 suites estilo Loft.

—¿Cómo están equipadas las suites? 
— Cuentan con sala, comedor, cocina 

equipada, un baño y medio, y la recá-
mara en planta alta.

—¿Cuál es la diferencia entre lofts y 
cuartos?¿Y las suites dobles? 

— La diferencia es que las suites estilo 
loft siguen ese concepto de espacio abier-
to con doble altura, y están totalmente 
equipadas. Las habitaciones sencillas son 
sólo la recámara y el baño completo.

“ L–86 “DECK” 
“Será un espacio al aire libre como ningún 
otro en la región.  El ‘after’ perfecto e íntimo 
para el día perfecto; con el vino/cerveza 
perfecta.  Al caer la noche y cuando el 
Valle empiece a descansar, es cuando el 
deck empieza a despertar para deleitar a 
aquellas almas que aun desean continuar 
la experiencia”, describe Gymel Torre.

EL PAISAJE PERFECTO
“Nosotros tenemos el privilegio de tener 
un espacio de terraza que da al arroyo 
con unos encinos hermosos. En el área 
del jardín de eventos está el muro verde 
que es el atractivo principal del lugar”, 
nos comenta la arquitecta, Mixely Rivera.

En Rancho L-86 incluso pueden conver-
tirse en tu Wedding Planner. La propues-
ta es realizar tu boda en un espacio con 
diseño, cuidado y limpio. “Es muy impor-
tante para nosotros atender esos detalles 
en los eventos”.

Así que ya sabes, este mágico lugar del 
Valle de Guadalupe lo tiene todo. Puedes 
disfrutar de tu evento e irte al ‘after’ para 
que se ‘te baje’ lo que tomaste y puedas 
manejar en carretera, o que mejor que que-
darte en una de las suites, y vivir una de 
las noches más románticas de tu vida en un 
ambiente campirano pero elegante.  
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“TENDENCIA 
MEDITERRÁNEA 
E INTERNACIONAL‘’
EN LA BAJA
“En L-86 nos dedicamos a preparar 
alimentos de la mejor calidad con el 
maridaje perfecto, buscando satisfacer 
las más altas exigencias de los clientes, 
y ofreciendo excelente servicio en un 
ambiente único en la región” afirma 
Gymel Torre, creadora del concepto de 
restaurante, deli, café, y bar.

Gymel agrega que en L–86 se tendrá 
un menú principal con platillos estrella, 
pero que además el chef creará un 
menú de temporada utilizando produc-
tos de la región, para que el comensal 
pruebe nuevos sabores sin dejar de dis-
frutar aquello que siempre se ofrece.

ESPECIALIDADES
>> MAGRET DE PATO sobre puré de 
camote con salsa de pimienta verde 
y verduras rostizadas.
>> PULPO sobre una cama de risotto 
en tinta de calamar.
>> LECHÓN CONFITADO con puré de 
camote y ensaladilla de hinojo.
>> OSTIONES en salsa ponzu y salicornia. 
>> TARTAR DE JUREL manzana verde, 
pico de gallo, jengibre, serrano y puré 
de aguacate. 

DATOS 
CORREO

info@ranchol86.com
TELÉFONO

(646) 155.31.80
HORARIO DE OFICINA

De lunes a viernes, 
de 10 am a 5 pm

Sábados de 
10 am a 3 pm
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FAMOSAS Y SABROSAS
Hermosas,

¿MARIDAR 
es la prioridad?

POR LUIS MIGUEL AUZA

S e dice que el vino está 
hecho para la comida 
y la comida para el 
vino. Que son una pa-
reja inseparable, que 
no pueden vivir el uno 
sin la otra o la otra sin el 
uno. Nadie puede ne-

gar que uno de 
los temas 

más entretenidos, polémicos y divertidos 
es este que tiene que ver con andarle 
buscando la pareja ideal al uno o a la 
otra, sin embargo en no pocas ocasio-
nes se convierte en una especie de rito 
místico-erótico-revolucionario (como dice 
el hombre de blanco) que acaba por sa-
car de quicio al más plantado. 

La realidad es que existe un sinnúmero 
de posibles combinaciones debido a que 
la cocina, la más efímera de las artes y 
su eterno pretendiente, están en constan-
te evolución. Puede haber ingredientes 
comunes en gastronomías de diversa ín-

dole, pero la ma-
nera de 

prepa-
rarlos 

se dispara hacia el infinito. 

MARIDAR NO ES ADIVINAR
Los vinos no son ajenos a los cambios 
en los gustos generacionales. Es un he-
cho que las grandes bodegas produc-
toras están adaptando sus estilos de 
vino a las preferencias que el mercado 
va marcando. 

Los jóvenes, hoy en día, prefieren vi-
nos frescos y con intensos aromas flo-
rales o frutales y rehúyen un poco (o 
un mucho)  a los vinos complejos y de 
mucho cuerpo. Nos guste o no, es una 
tendencia de consumo. Y en la gastro-
nomía, sucede algo similar: propuestas 
cada vez más directas, menos rebusca-
das, más orgánicas. 

El inconsciente colectivo en el mun-
do de los sentidos se mue-

ve por intuición. 



Hoy nos preocupamos por el cambio climático, por nuestra 
salud, por una mejor calidad de vida y empezamos a enten-
der que no es mentira aquello de que somos lo que comemos 
(y lo que bebemos).

MARIDAR ES BUSCAR Y ENCONTRAR
Es una realidad que en el maridaje de vino y comida impe-
ra una lógica que podríamos llamar sensorial. Es un poco 
como vestirse bien. El mal gusto tiene mucho que ver con una 
buena o una mala educación, con un entorno desfavorable 
y ajeno a los principios de apreciación de lo bueno y lo be-
llo. La buena noticia es, quizás, que nadie nace sabiendo y 
que con un mucho de voluntad, esfuerzo e interés las cosas 
pueden cambiar de forma radical. Zapatos cafés y pantalón 
negro combinados se ven y se sienten tan mal como unas 
enchiladas con cátsup y vino tinto. Hay quien se los pone y 
hay quien se los come, eso es inevitable, pero no es correcto 
ni recomendable. Y viendo y probando se aprende.

Según estudios confiables solo la cuarta parte de los consu-
midores habituales de vino 
se preocupan por encontrar 
maridajes adecuados y más 
de la mitad disfrutan sus vi-
nos sin sentirse agobiados, 
aturdidos o simplemente in-
cómodos por el hecho de 
tener que decidir qué vino 
van a escoger para tal o 
cual platillo.

La clave es quizás, el 
descubrir cómo podemos 
encontrar combinaciones 
que no afecten o encubran 
aromas y sabores entre un 
platillo y un vino. No debe-
mos olvidar nunca que el 
vino nace de y para el pue-
blo, que son los agricultores 
quienes descubren y procu-
ran los placeres del vino, 
mucho antes del arribo de 

las grandes denominaciones vinícolas del mundo, razón por 
la que los maridajes más sencillos son los que marcan la se-
ñal de salida: ostras con vinos sencillos y neutros, pescados 
con vino ligeros y aromáticos, platillos condimentados con 
vinos más firmes, etc.). Fíjense que no dije blancos, rosados 
o tintos.

MARIDAR ES EXPERIMENTAR
No seguir reglas o seguirlas cuando van complaciendo 
nuestros sentidos, cuando empieza a importarnos qué pro-
yectamos y cómo disfrutamos más lo que perciben nuestros 
sentidos es el camino a seguir.  Atender nuestros sentidos, 
autodefinir nuestras preferencias, respetarnos como consumi-
dores, escuchar a quienes tengan algo valioso que decirnos. 
No cansarnos de probar y de atrevernos para luego avalar, 
si así lo queremos, los maridajes ajenos y los propios.

Finalmente, como lo dijo el gran Wilde, la experiencia es 
el nombre que le damos a nuestros errores. Equivocándonos 
aprendemos.

“ Estos 
son mis 

principios. 
Claro que, 

si no 
le gustan, 

tengo 
algunos otros

GROUCHO MARX

*Luis Miguel Auza es Sommelier por el Culinary Art School 

y Director  de Dionisio del Valle, Enoturismo Interactivo.
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Mujer
DEL MES

POR ANA PATRICIA VALAY
FOTOGRAFIA GARAGE PHOTO STUDIO 

C on sólo mirarla irradia 
armonía. Eso que de-
nota sin hablar, que su 
‘expertise’ es el diseño 
de interiores, profesión 
en que texturas, colores 
y matices son cuidados 

a la perfección. Su cabello de tono ro-
jizo, combina perfecto con la tonalidad 
de su piel, el  color del iris de sus ojos, 
y hasta con el tono de su vestido que es 
de los de la gama cálida que le vienen 
bien a ella. 

Incluso, como nadie se percató de 
que la tela gruesa que tendría detrás en 
la sesión de fotos, combinara perfecto 
con su outfit. 

Así es en unas cuantas líneas nuestra 
mujer del mes, que viene a ofrecer a los 
tijuanenses en este 2016 una oferta nue-
va en materia de diseño de interiores.

DEFINIENDO EL RUMBO 
Mariana nació y vivió en Mexicali, Baja 
California hasta los 17 años. Posterior-
mente se fue a Guadalajara, Jalisco a 
estudiar la carrera de arquitectura. Su 
padre, ingeniero de profesión y dedica-
do al mundo de la construcción, influyó 
en su decisión de elegir qué estudiar, 
así como su abuela, la acuarelista de 
renombre Elinora Topete, quien además 
sembró en ella el amor por las artes. 

Mariana
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“Yo antes era pintora. Pintaba desde 
los 13 años y mi último cuadro me lo 
aventé a los 24. Además fui maestra de 
pintura por dos años cuando sólo tenía 
16, y tuve incluso varias exposiciones de 
pequeña”, afirma la arquitecta. 

“Me metieron a estudiar con el pintor 
Alfredo Carreño, y en casa de la cul-
tura estudié con la acuarelista, María 
Luisa Téllez”. 

Mariana tenía la inquietud de estudiar 
artes plásticas, pero en su casa no se lo 
permitieron buscando protegerla. 

“Mis papás siempre fueron muy estric-
tos, y pensaban que el artista se moría 
de hambre. Entonces encontré la mezcla 
perfecta entre el arte y la edificación, y 
de ahí me decidí por arquitectura”

Al segundo año de carrera “ya quería 
tirar la toalla”, sin embargo 

la terminó, pues su padre le prometió 
que podría después estudiar diseño de 
interiores en donde ella quisiera. Aunque 
su sueño era estudiar en la Politécnica 
de Milano, se fue al Boston Architectural 
Center donde vivía su hermana, luego 
de que su madre enfermara de cáncer. 

Luego de un año de estudio de la 
maestría, se regresó a California y em-
pezó a ganar dinero en lo suyo.  “Y me 
regresé a vivir a San Diego y ahí tuve mi 
primer trabajo en diseño de interiores, 
con la ‘mera fresada’ sandieguina de 
Rancho Santa Fe. 

Ahora que lo piensa bien recuerda 
que: “desde chiquita movía los muebles. 

Siempre lo de la decoración lo traje. 
También mis depas de Guadalajara los 
súper decoraba…”

EMPRESARIA 
DE INTERIORISMO 
Una vez definido lo que Mariana Post-
lethwaite Topete quería hacer con su 
vida profesional, no sólo se empezó 
a ganar la vida decorando interio-
res, sino que puso su propio negocio, 
“Casa Duhagón”. 

“Soy la primera empresa en Mexicali 
como diseño de interiores, y tengo 6 ar-
quitectas. No tengo ninguna diseñadora 

de interiores porque al menos lo que yo 
viví me mostró que si sólo estudias esa 
profesión, no tienes  las herramientas 
para un diseño en autocad bien hecho, 
diseño de carpintería o diseño de ba-
ños; es algo mucho más complejo…”.

¿Y cómo defines tu estilo?, le pregunto.  
“Mi estilo es muy diferente al de mis 

clientes. Mi estilo es muy ecléctico. Me 
gusta combinar lo nuevo con lo anti-
guo. Me gustan mucho las texturas, el 
contraste. Me gustan todos los estilos, 
pero que algo los una, ya sea en pale-
tas de colores o en maderas. ¡Soy muy 
atrevida!”.

“ Mi proyecto en Tijuana es abrir 
un showroom de muebles y un despacho 
de diseño. Mi idea es vender muebles, 

arte, papeles tapices, accesorios, 
lámparas. Creo que en mi negocio 

van a encontrar cosas muy diferentes 
a las que normalmente ven 

en Tijuana. Voy a tener piezas 
más únicas y mejor escogidas

Mariana
Postlethwaite  Topete

ARQUITECTA QUE ENCONTRÓ SU PASIÓN EN EL DISEÑO DE INTERIORES
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Sin embargo, siempre predominará lo 
que su cliente quiera. 

“Yo a mis clientes les doy lo que me 
piden, a menos que ellos me den libre 
albedrío. Hay clientes que me piden la 
casa más tradicional hasta la más moder-
na, entonces hay que darles el gusto”. 

Es muy perfeccionista, incluso dice que 
a veces raya en la obsesión. “Soy más 
perfeccionista en la casa de mis clientes 
que en mi propia casa…”.

“...yo le acomodo la casa a mis 
clientes: desde los platos, les pongo la 
mesa, el papel del baño doblado con 
un sticker, les tiendo las camas con al-
midón y se las plancho, y se las dejo 
como de hotel”. 

Mariana trabaja con la casa entera, 
desde que el arquitecto la va diseñando 
y ofrece a sus clientes toda una estrate-
gia. “Empiezo con acabados, luego los 
baños, luego con carpintería, luego con 
iluminación. Al final hago los muebles. 
De hecho, diseño muchos muebles”.

NUEVOS HORIZONTES 
EN TIJUANA
Mariana combina su labor como em-
presaria del interiorismo, con la 
familia que ha formado con su 
esposo. Y para darle tiempo 
de calidad a su hija es que 
cambiará su residencia a 
Tijuana para aventurarse 
en una nueva odisea em-
presarial. 

“Mi proyecto en Tijuana es 
abrir un showroom de muebles 
y un despacho de diseño. Mi idea 
es vender muebles, arte, papeles ta-
pices, accesorios, lámparas. Creo que en mi 
negocio van a encontrar cosas muy diferentes 
a las que normalmente ven en Tijuana. Voy a 
tener piezas más únicas y mejor escogidas”.

Y agrega: “Aquí, los centros de mue-
bles no tienen despacho de interiores 
formados como tal. Son mucho más in-
formales, no te entregan dibujos, no te 
hacen presentaciones”. 

Además, casa Duhagón va a lanzar 
una línea nueva de  papel tapiz mexica-
na, diseñada por la artista visual, Nuria 
Pujol-Caire y lanzará también una marca 

que se llama Numa, que sería diseño de 
muebles mexicanos contemporáneos. 

Así, Mariana Postlethwaite que se autode-
fine como “soy súper terca” y que se 

enamora de algo y no lo suelta, 
es una mujer que da todo lo 
mejor en su trabajo para que 
esa casa que considera que 
es la tercer piel de las perso-
nas, refleje el estilo, esencia 
y personalidad de sus clien-

tes, lo que ahora ofrecerá a la 
gente de Tijuana.

DATOS
PORTAL

www.casaduhagon.com/
FACEBOOK
/duhagon

INSTAGRAM
@casaduhagon

EN BREVE...
>> ¿QUÉ LE INSPIRA?: El estilo, 
la época, los colores, la naturaleza. 
>> COLOR QUE LA DEFINE: Azul
>> LIBRO FAVORITO: Autoliberación 
interior Anthony de Mello.
>> ARTÍCULO INDISPENSABLE: Chapstick.  
>> MÚSICA FAVORITA: Indie Rock, 
bosanova.
>> MAYOR FORTALEZA: Ser perseverante. 
>> MAYOR DEBILIDAD: Impaciente. 
>> FRASE FAVORITA: First Concept 
then design. 
>> LO MÁS ATREVIDO QUE HAZ DISEÑA-
DO: Cabanas de alberca para un hotel.

Mujer
DEL MES
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Mujeres
INSPIRANDO MUJERES

POR ANA PATRICIA VALAY

L ili es de esas personas 
con las que puedes 
platicar por primera 
vez como si la conocie-
ras de todo la vida. En 
ella se respira calidez, 
transparencia y apasio-

namiento por aquello que no sólo se ha 
convertido en su modus vivendi, sino que la 
ha hecho ser reconocida no sólo en Baja 
California, sino más allá de sus fronteras. 

Aquí un poco de su historia… 

MÁS ALLÁ DEL JUEGO 
Nació en Hermosillo pero llegó a vivir des-
de los dos años a San Luis Río Colorado 
Sonora, y sus estudios los hizo en Mexicali, 
por lo que prácticamente entre estos dos 
estados ha transcurrido su vida; tierras a las 

que ama por igual.
Estudió Mercadotecnia y un postgrado 

en finanzas en CETYS, pero si de niña la 
hubiese visto un “head hunter” la hubiera 
contratado, pues desde entonces era claro 
que lo suyo eran los negocios y la publi-
cidad. 

“Desde niña, desde que tenía 3 años, 
mis regalos eran darme algo para dibujar, 
y a los seis años ya hacía ‘negocitos’. Hice 
una credencial, y les cobraba un dólar a 
quienes quisieran pasar por la banqueta 
de mi casa; la tenían que tener para que 
pudieran pasar por ahí”, dice sonriente. 

Cuando se enteró su papá, en vez de 
regañarla la felicitó. Sabía que tenía una 
negociante en potencia. 

LA SÚPER RUCA
Lili estudió en un colegio gringo católico, y 
en segundo grado tuvo una maestra de la 

que todos se burlaban. 
“Era morena, no hablaba español, y te-

nía rasgos indígenas, y me daba tristeza 
que la trataran así. Era buena persona, 
entonces ideé el cuento de la súper ruca”, 
era una especie de reivindicación a esta 
mujer, porque en la historieta de Lili, su 
maestra era un héroe y todo le salía bien. 
Todos  esperaban con ansias la historieta 
cada semana. 

“También tuve un periodiquito, una revis-
ta de colores, y se la vendía a todos los 
vecinos”, nos comparte Lili. 

SUS INICIOS COMO 
PROFESIONISTA 
Ya con su postgrado en finanzas se une al 
proyecto de Benjamín Flores, uno de sus 
mejores amigos de Sonora, quien fundó un 
semanario independiente; de denuncia.

“Estuve trabajando a escondidas durante 

Lili Corrales
CREATIVA, DETERMINANTE 

Y APASIONADA DE LA PUBLICIDAD
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8 o 9  meses sin que mi papá supiera, y 
con el temor de que nos fueran a hacer 
daño porque se denunciaban muchas tran-
sas; el semanario fue una sensación”.

“Entonces mi papá me dice: deberías 
decirle a Benjamín que te enseñe en lo re-
ferente a la publicidad, y cuando supo que 
yo era la que la hacía, empezó a chillar 
de emoción. Me dijo que ya no quería que 
estudiara a escondidas, por lo que mi nom-
bre apareció en el directorio.” 

El negocio de su papá empezó a reci-
bir represalias, y decidió salirse para venir 
a   Tijuana donde estuvo 2 años. Luego 
regresó a Sonora pues el semanario iba 
mal. Posteriormente entró a Bose Corpora-
tion como especialista en comunicaciones 
donde todos le decían Salvavidas pues so-
lucionaba problemas, nombre que decidió 
después ponerle a su negocio.  

NEGOCIO PROPIO: 
“SALVAVIDAS”
Cuenta Lili que uno de los parteaguas en 
su vida fue cuando se dio el atentado con-
tra las torres gemelas: “me deprimí cuan-
do la gente se aventaba, y me dije: no es 
posible vivir, sin hacer lo que te apasiona 
en la vida”. 

Ahí es cuando tuvo claro que quería de-
dicarse a la publicidad, no sin antes pasar 
por algunos obstáculos y pruebas que hi-
cieron de ella una mujer firme, determinan-
te, y de convicciones. 

“Me contacta una agencia muy impor-
tante (en TJ) y como mi papá manejaba 
una compañía grande, me dicen: si traes 
la cuenta de tu papá te quedas”. A ella le 
pareció inaceptable y declinó la propuesta. 

Trabajó en otra agencia de publicidad 
pero renunció cuando supo que su papá 
estaba enfermo. Eran muy unidos. “Tenía-
mos muchas cosas en común, y cuando mi 
papá se vino recién a trabajar a Tijuana, 
mi mamá no se vino porque estaban otros 
hermanos allá, y yo creo que aquí yo era 
su dama de compañía”, dice entre risas.

En ese ínter empezó a trabajar por su 
cuenta, y entró a un concurso para ha-
cer el logo de Tijuana, y se dijo: “¡Quiero 
darme a conocer como la agencia Salva-
vidas!”, y ganó. 

BOOM PUBLICITARIO
Su trabajo empezó a lucir, y la publicidad 
corrió de boca en boca. 

“Ni siquiera estaba conciente que las 
otras agencias hablaban de mi. Me em-
pecé a especializar en inmobiliarias lle-
gando a tener entre 7 y 8. De la ‘Revista 

tu casa’, el 70 por ciento publicidad era 
mío, por ejemplo”. 

Luego se convirtió en la agencia de 
Fema Automotriz, trás ser seleccionada 
entre varias agencias que habían concur-
sado por el puesto. 

Posteriormente y tras la muerte de su pa-
dre, sufre una traición de quien menos 
esperaba, pero ello no la detuvo 
para seguir adelante: “Soy muy 
terca y yo creo que lo heredé de 
mis papás. Te quitan emplea-
dos, te quitan cuentas pero no 
te quitan la creatividad”. 

MERCADOTECNIA
POLÍTICA
Con la incursión de redes sociales y 
del Internet, Lili tuvo que reinventarse, 
pero entonces surge para ella una nueva 
oportunidad.

“Una amiga me recomendó para hacerle 
una propuesta a un político. A mi no me 
gustaba la política, pero ella conocía mi 
trabajo creativo y me dijo: tú eres la úni-
ca que puedes hacer un trabajo así. Hice 
toda una campaña y la presenté, pero no 
me quisieron pagar lo que valía, y decidí 
que mejor no”.

“Pero ese candidato estaba en pro-
blemas y mandan a una estratega de 

México Giselle Perezblas, quien vio mi 
campaña en la basura y pidió que me 
contactaran. Sacamos la campaña y el 
candidato ganó”.

De ahí han vuelto a trabajar juntas en Du-
rango, en Monterrey,  Veracruz,  Guerrero 
y para la cámara de diputados. 

De lo ultimo que Lili ha hecho, es la cam-
paña de quien ahora es gobernador elec-
to de Quintana Roo. 

Y aquí hizo la campaña publicitaria 
del, candidato independiente a la alcal-
día de Tijuana.

“La campaña tenia que ser mil veces más 
creativa porque no había dinero para las 
producciones. Nunca tuvimos televisión, ni 
radio, era por redes. Todos los videos eran 
casi casi caseros, algunos con iphones. El 
primero que hicimos fue el del rollo de pa-
pel y fue un boom. Y también algo que 
llamó mucho la atención fue la cartelera 
del gobierno transparente”. 

— ¿En qué te enfocaste para hacer esta 
campaña? 
— No pensé mucho en el candidato, sino 
en la gente que está harta. No me enfoque 
a hacer una campaña política, sino una 
campaña ciudadana.,

— ¿Qué viene para tu vida Lili? 
— Quiero seguir con la mercadotecnia 
política; me gustó mucho, y quiero hacer 
trabajo para fundaciones pero sin cobrar. 
Ya hice cosas para Pasitos y para la

Fundación Castro Limón, pero 
ahorita voy a buscar a 

quien ayudar.
“Hay muchos retos, 
vienen cuentas nue-
vas. Me gusta vivir 
al día y dejar que 
la vida fluya; solitos 
los tiempos se dan”, 

afirma la publicista ti-
juanense-sonorense. 

EN BREVE
>> LIBRO FAVORITO: Ilusiones, Las 48 
leyes del poder, y el mundo de Sofía.
>> ARTÍCULO INDISPENSABLE: Teléfono 
>> MÚSICA FAVORITA: Toda la música 
menos reguetón y narcocorridos. 
>> MAYOR FORTALEZA: La fe, la 
tenacidad. Soy muy terca. 
>> MAYOR DEBILIDAD: Confianzuda 
(porque creo mucho en la gente).
>> FRASE FAVORITA: “Fija metas altas 
y no pares hasta que las alcances”, 
de Bo Jackson.

SALVAVIDAS
PUBLICIDAD
S.A. DE C.V.  

AGENCIA DE 
MERCADOTECNIA

DIRECCIÓN
Gobernador Lugo

100, Davila
TELÉFONO

664.686.18.40

“ Soy muy terca 
y yo creo que lo 
heredé de mis 

papás. Te quitan 
empleados, te 
quitan cuentas 

pero no te quitan 
la creatividad
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E l adjetivo empren-
dedor le cae como 
anillo al dedo. Sabe 
perfectamente qué 
busca y hacia dónde 
va. Pertenece a la pri-
mera generación de 

Culinary Art School de Tijuana, y es uno 
de los chefs jóvenes más distinguidos e im-
portantes de esta ciudad fronteriza. 

Esta es su historia... 

“QUIERO SER CHEF”
Pareciera que Ruffo ya estaba destinado a 
dedicarse de lleno a la cocina, aunque al 
parecer en ese entonces nadie pensó que 
el pequeño estuviera marcando su futuro. 

“Desde que me acuerdo, a los 8 años, 
a mi mamá ya le hacía desayunos del 
día de las madres, de su cumpleaños, 
¡siempre me gustó!”.

Pero para el ahora chef reconocido 
cuyo padre es un connotado contador, se 
tenían otros planes, que se vinieron abajo 
cuando determinante dijo: qué quería ser.  

“Cuando termino la preparatoria y le 
digo a mi papá lo que quiero estudiar, el 
suponía que iba a ser contabilidad, y no. 
Lo senté en un restaurante y le dije: quiero 
ser chef, y no supo cómo reaccionar”. 

Su padre se fue directamente a la mesa 
en que estaban sus amigos para conocer 
su opinión: “¿cómo ven que me acaba 
de decir que quiere ser chef?”. 

“Curiosamente”, dice Ruffo, “Sus amigos 
dijeron: ¡qué padre!”, lo que llama la aten-
ción, considerando que hace 14 años el 
ser chef aún no estaba de moda ni era con-
siderado ser un rockstar, concepción por 
cierto, con la que difiere el chef. 

Chef RUFFO 
Ibarra Arellano

EL ANFITRIÓN POR EXCELENCIA
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DEMOSTRANDO QUE
SU SUEÑO ERA REAL
Es así que al día siguiente empezó a trabajar 
en Grand Hotel, “sin paga, como practicante”.  

“Creo que su plan (el de su padre) era que 
me desmotivara por lo demandante que es 
físicamente el trabajo”, dice entre risas. 

Ruffo Ibarra Arellano se curtió; hizo de todo, 
y pasó por cada una de las áreas de cocina.

Le pusieron a partir un costal de zana-
horia, dos costales de cebolla: “para que 
veas la friega”, le decían. “Estuve en la pre-
paración de alimentos, en el área de car-
nicería, en repostería, y me movieron para 
conocer las áreas y ver si de verdad me 
gustaba; cada día aprendía algo nuevo”. 

Después tuvo dos trabajos; agotador 
según nos cuenta, siendo la manera en 
que demostró que eso sí era lo suyo. 

En la mañana trabajaba en Grand Ho-
tel y en las tardes en Baci’s en San Diego. 
“Físicamente llegó el momento en que ya 
no aguantaba, pero nunca me quejé, has-
ta que mi papá me dijo: ¡ya te creo!”.

LA BENDICIÓN DE
CULINARY ART SCHOOL
Fue entonces el momento idóneo para 
buscar en dónde habría de prepararse. 

“La verdad es que vimos escuelas muy 
bien equipadas, muy padres, pero el me-
jor programa que leímos fue ese (el de 
Culinary Art School de Tijuana), y creímos 
en el proyecto de Javier González y Ana 
Laura, y nunca nos arrepentimos”. 

“Antes de Culinary estaba Martín San Ro-
mán y venían atrás Javier Plascencia, Miguel 
Ángel Guerrero y Benito Molina de la Ciu-
dad de México, y esa era la primera gene-
ración de chefs reconocidos aquí en la Baja;  
la segunda generación somos nosotros”.

Cuando estaba a punto de terminar 
sus estudios, las circunstancias le obliga-
ron a dejar la ciudad. 

“Cuando se pone difícil la situación en 
Tijuana por el tema de seguridad, yo 
me tuve que ir con mi familia a Estados 
Unidos, y tuve que suspender todo. En-
tonces me fui a hacer prácticas a Espa-
ña en el Cenador de Amós”.

Después de 4 meses allá, regresó y se 
integró al equipo  de  Javier Plascencia 
en Romesco, en Bonita, California. 

Para Ruffo, tanto Javier Plascencia 
como Javier González han sido sus men-
tores. “Si tengo duda, si necesito apo-
yo, son las dos llamadas que hago”.

Ya en Tijuana, empezó a atender ce-
nas privadas y banquetes.

“Una etapa muy padre pero me aburría, 

porque lo que más me gusta de este nego-
cio es la atención al cliente, y no es lo mis-
mo que sentir la presión de un comensal, 
tratar de que si viene de malas se vaya con 
una sonrisa, y me lo pongo como reto todos 
los días…. y me encanta”. 

EL RETO: SER EL 
MEJOR DE LOS HOSTS
Fue en Octubre de 2015 cuando su 
sueño se hizo realidad, y se inauguró 
ORYX CAPITAL, el negocio familiar que 
él maneja en el área operativa. 

“La parte que ayuda a este negocio 
es el equilibrio que hay. En la parte 
administrativa fiscal entran mi hermano 
Alonso y mi papá, y yo en la parte ope-
rativa: creación y servicio al cliente. Es 
una mancuerna traída del cielo”.

En todo se pensó. Desde la arquitectura 
y ambientación, con los ladrillos origina-
les del que fuera el hotel conquistador, así 
como las vigas y la madera; con luz ama-
rilla recreando un ambiente cálido; 
con música Indie de fondo. 

La visión del joven emprende-
dor era clara. 

“Quiero hacer un lugar don-
de puedas venir en tenis, en 
shorts; quien sea, como se le 
dé la gana, con la intención 
de comer rico, beber rico y que 
su experiencia sea como el llegar 
a la casa de tu amigo el host”.

— ¿CUÁL ES TU ESTILO 
DE COCINA? 
— El estilo en la cocina es Calibaja. Na-
die estaba trayendo lo americano para 
acá. Es una fusión. Tratamos de tener una  
cocina desenfadada que cuando veas el 
menú le entiendas.

El chef Ibarra Arellano trabaja con un equi-
po joven, apasionado y muy comprometido. 
Para él, su staff es indispensable: lo más impor-

tante. “…si le doy las herramientas y consiento 
a mi equipo, el cliente nunca se va a ir”. 

“Gracias a Dios esta cocina funciona 
si no estoy (servicio y barra); no cualquier 
puede decir eso. Tenemos a Fernando Vi-
llalobos, el mejor bartender y es tijuanense, 
y mi brazo derecho de cocina: Francisco 
Gutiérrez de 25 años, súper talentoso”.

SU PRIORIDAD 
Lo cierto es que aunque este joven chef sigue 
cosechando éxitos junto con su equipo de 
trabajo, no olvida lo más importante para su 
vida que es su pequeño hijo de 3 años.

“Conozco a mucho gente en el medio, y 
gente muy exitosa que ponen el trabajo antes 
que la familia. A lo mejor no me toca ser tan 
exitoso como varios de ellos en el tema labo-
ral, pero la prioridad es mi hijo. Mi familia es 
muy unida. El arraigo con mis papás es muy 
fuerte y eso me hace ser así con mi hijo”.

El chef Ruffo Ibarra Arellano sigue siendo 
inquieto y emprendedor. Trabaja 

para convertir el nombre del 
negocio en una marca 
de ropa, e incursionar 
también en la industria 
del vino y la cerveza. 
Sin duda sueños que se 
harán realidad si sigue 

como hasta ahora, con 
empeño, luchando día a 

día por conseguirlos.

EN BREVE
>> LECTURA PREFERIDA: Me gusta leer 
biografías.
>> ARTÍCULO INDISPENSABLE DE UN 
CHEF: Pasión, independientemente de 
utensilios.  
>> MÚSICA FAVORITA: Depende de mi 
estado de ánimo. Desde Michael Bublé 
hasta  mariachi y hip hop.
>> MAYOR DEBILIDAD: Mi hijo. 
>> FRASE FAVORITA: La paciencia lleva 
al éxito. 

¿QUÉ ES
LO QUE MÁS 
AMAS DE TU 
TRABAJO? 

Atender a las personas. 
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E n la icónica sección de 
Gaslamp en el centro 
de San Diego, se en-
cuentra ‘Simon Says’ 
el ‘café de la sonrisa’. 
No es el típico lugar 
donde llegas y te sien-

tas. ¡No! Es el lugar para quienes trabajan, 
quienes van-vienen y necesitan ese momen-
to de paz que brinda el sorbo de un buen 
café. Su lema: “Si tan sólo más gente sonrie-
ra seguido, podríamos cambiar el mundo”.

Este ‘coffee shop’ ofrece distintas varieda-
des de café y té al igual que una que otra 
sorpresita culinaria. Todo cargado de frases 
inspiradoras y simpáticas como “El café no 
hace preguntas tontas, el café entiende” o 
“Con el café suficiente, todo es posible”. 

Fue en junio de 2015 que ‘Simon’ 
abrió sus puertas a la comunidad de 
Downtown. Como parte de esta inicia-
tiva, el propósito es incentivar el ‘cara 

a cara’ en lugar de estar 
frente a la computadora 
todo el día sin hablar. En 
otros cafés: sí, la gente 
se sienta a platicar; pero 
la mayoría se puede ob-

servar frente a la computadora o el telé-
fono. Pero la manera en como está dis-
tribuido Simon Says es para que ‘no se 
tenga alternativa’. Uno se puede sentar, 
tomar café y comer; hasta ahí.

“Estamos innovando y contribuyendo 
a que la gente se conozca y conviva” 
compartió uno de los socios de Simon, 
Jacob Sapochnick.

EL MENÚ
Dividido en tres: Café con sonrisa, café 
con abrazo y café con inspiración. Cada 
integrante de los tres grupos en esta serie 

de opciones, brindará lo que se re-
quiere en ese momento ya sea 

‘mostrar los dientes’, sentirse 
‘apapachado’ o encontrar 
esa chispa. Desde un 
affogato, que lleva gela-
to de vainilla con un shot 
de espresso, pasando 
por el clásico latte hasta 

llegar a un té de matcha.

‘Simon Says’
EN SAN DIEGO, ESTÁ DE ANIVERSARIO

CONTACTO 
UBICACIÓN

430 F St San Diego, CA 
(A un costado de Horton Plaza)

FACEBOOK
Simon Says Coffee

HORARIO
Lunes a domingo 
desde las 7 am

TELÉFONO
(619) 800.5254  



¡La comida! Sí, hay sándwiches y bagels, pero además tienen ¡bu-
rekas! Un pan de hojaldre hecho de filo, que se rellena con diferentes 
ingredientes ‘que te hacen salivar’. Las opciones de burekas son con 

o sin huevo, rellenas de papa, de 
champiñones o de queso. Y no pue-
de faltar lo dulce: rollo de canela, 
panquesitos de chocolate o mora, y 
los clásicos croissants: sencillos o re-
llenos de chocolate.

PROMOCIONES
Para los usuarios de Yelp, cada que 
hagan ‘check in’ en el café, recibirán 
un 10% de descuento en la compra 
de uno. Hay que estar atentos a los 
canales sociales Facebook, Twitter 
e Instagram. Sobretodo del primero, 
porque ahí se publican las promos de 
esa semana o del día. Por ejemplo, si 
hay un concierto o un juego de base-
ball, con mostrar el boleto de entrada 
ya hay una promoción.

MORE COFFEE, MORE BOOKS… More ice cream, more 

fun! Simon Says Coffee celebrates first anniversary

Located in the iconic Gaslamp in Downtown San Diego is Simon Says, the 

coffee with a smile. It is not the typical shop where you come, sit down and 

order, no. It is a place for people who work, come, go and need that moment 

of peace, one that comes when having a sip of good coffee. Their moto “If 

only more people smiled more often, we could change the world”.

Simon offers different coffee blends as well as tea and various culinary 

surprises. Everything has cute, inspirational phrases, that you could write 

yourself also. Their coasters have space for sharing.

It was in June 2015 when this café opened its doors to the downtown com-

munity. Promoting the ‘face to face’ encounters instead of being on the 

computer or phone all the time. “We are innovating and contributing to 

people meeting and mingling” shared one of the owners of Simon, Jacob 

Sapochnick.

They have various promotions depending on what is going on that week or 

day. To know more about them, look them up on Facebook as “Simon Says 

Coffee”.

“A smile is the shortest distance between two people”. Come and smile 

with a good cup of coffee today with Simon.

“ Estamos 
innovando y 

contribuyendo 
a que la gente 

se conozca 
y conviva

JACOB SAPOCHNICK
SOCIO DE SIMON SAYS
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E stamos enfrentando 
una situación difícil 
con respecto a nues-
tro ecosistema. So-
mos muchos y muy 
poco conscientes. 
El desperdicio de 

energía (dejando todo enchufado, luces 
prendidas, radios, televisiones, etc.) y 
de agua (regar las banquetas, lavar el 
carro a diario, estar en la regadera mu-
cho tiempo, lavar poca ropa entre otras) 
son las principales causas que nos afec-
tan actualmente en la frontera. La con-
ciencia está en saber ahorrar. 

Y aunque parezcan básicas, hay va-
rias preguntas que sirven para educar-
nos y concientizarnos de cómo cuidar 
los recursos que poco a poco se están 
agotando. 

¿Cómo es que el condado vecino 
comenzó a cambiar sus hábitos hace 
un par de años después de ‘verla cer-
ca’?, ¿cómo podemos nosotros empe-
zar? San Diego County Water Autho-
rity explica:

¿DE DÓNDE PROVIENE EL 
AGUA DE SAN DIEGO?
Alrededor del 70% del agua de la 
región es importada del Río Colo-
rado y el norte de California. Tam-

bién, hay varios proyectos de irriga-
ción, y la compra de agua de mar 
desaliñada del proyecto ‘Carlsbad 
Desalination’.

¿CUÁNTA AGUA UTILIZA EL 
CONDADO DE SAN DIEGO?
Se ha reducido el número de galones. 
De 200 por persona a 150 aproxima-
damente per cápita por día. En 2014, 
el uso de agua potable fue menor que 
en 1990. Esto se debe a iniciativas con 
aparatos ahorrativos, esfuerzos legislati-
vos, campañas y programas. La región 
va rumbo a reducir el uso de agua per 
cápita al 20% para el año 2020.

¿POR QUÉ DEBEMOS 
CONSERVAR EL AGUA?
Nuestra región tiene un clima medite-
rráneo. Esto significa que años húme-
dos, son realmente pocos, y años secos 
son muchos. Se continuará enfrentando 
retos significativos con el suplemento 
del agua; entonces, el vivir de manera 
inteligente utilizando los recur-
sos que tenemos, y evitando 
el desperdicio, debe per-
mearse como ética en la 
comunidad.

La acumulación de nie-
ve en la Sierra Nevada 
fue mucho menor en mar-
zo de este año a conse-

cuencia de la sequía que ha padecido 
California por cinco años consecuti-
vos. Sin embargo, las condiciones en 
general, mejoraron en 2015 a partir 
de la orden ejecutiva del gobernador 
Edmund G. Brown Jr., sobre la regula-
ción del uso del agua. 

En enero de 2014, Brown declaró a 
California en ‘Estado de Emergencia’ 
debido a las condiciones de sequía, y 
en abril de ese mismo año, se dio la 
orden ejecutiva de reducir en un 25% 
el uso de agua potable. El reemplazo 
de jardines por áreas sustentables. La 
reducción del uso de agua en campos 
de golf, cementerios y campos depor-
tivos. También entre los muchos cam-
bios, se comenzó a exigir un reporte 
de uso en fraccionamientos con el fin 
de ir midiendo.

Todos estamos juntos en esto. Los 
pequeños cambios hacen la diferen-
cia. La clave está en dejar de pensar 
que el cambio no está en cada quien, 
pues por pequeño que sea, contribuye 

a una mejora general, y con el 
paso del tiempo, una mejora 

considerable. Si San Die-
go en estado de emer-
gencia, comenzó a tener 
resultados importantes 
en el lapso de dos años 
¿Por qué Tijuana no?. 
#Eduquémonos

AGUA 
PASA POR

MI CASA
APRENDIENDO A CUIDAR...

FUENTES
DE 

INFORMACIÓN 
>> The San Diego County 

Water Authority
>> Water Smart San Diego

>> Home Water Works
>> WaterSense



A continuación, algunos consejos de la ciudad vecina en el cambio 
de hábitos para cuidar mejor el uso del agua:

1 NO PONER COMIDA CONGELADA EN EL 
CHORRO DE AGUA PARA QUE SE DES-
CONGELE. De esta manera se desperdi-

cian 2.5 galones por minuto. Hay que sacar la comida del congelador 
y dejarla descongelando en la noche.

2 ANTES DE LAVAR LOS TRASTES, 
mejor quitarles la comida 
en lugar de enjuagarlos 

de inmediato. 

3 SI SE TIENE LAVADORA DE PLATOS EN LA CASA, 
SOLO LAVAR CARGAS LLENAS. Si se lavan los 
platos a mano, no dejar la llave corriendo mien-

tras se van enjabonando y enjuagando.

4 PARA LAVAR FRUTAS Y VERDURAS, 
mejor llenar un platón de agua 
e irlas enjuagando, en lugar de 

hacerlo bajo el chorro de agua.

5 HAY QUE ACORTAR EL TIEMPO EN LA RE-
GADERA. Empezar por cerrar la llave 
mientras se aplica el jabón.

6 ASEGURAR DE NO 
TENER 
FU-

GAS EN LOS BAÑOS o goteos en las llaves de los lavabos. Eso puede 
oscilar entre 15 y 50 galones desperdiciados de agua ¡al día!

7 EXISTEN LLAVES INTE-
LIGENTES QUE 
CAMBIAN LA 

VELOCIDAD DEL AGUA. Introduce ‘WaterSense’ en google y podrás 
ver cómo hacer los cambios. (Hasta podcasts tienen).

8 REGANDO EL JAR-
DÍN: Si 
riegas 

plantas o jardín afuera, hazlo ya sea muy temprano o en la noche 
para evitar que la humedad se vaya rápido por el viento o evapo-
ración.

9 SI TIENES SISTEMA DE IRRIGACIÓN, NO LO USES 
EN TEMPORADAS DE LLUVIA. Espera después 
de la lluvia a que baje mínimo una pulgada el 

agua y el suelo ya haya secado.

10 NO RIEGUES LA BANQUETA. Usa mejor 
escoba en lugar de manguera.

11SI LAVAS TU CARRO, asegura que la manguera 
no tenga hoyos y que tenga pistola para poder 
controlar el flujo del agua. O si lo llevas a un 

centro de lavado, pregunta si tienen sistema de ahorro con el agua. 
No patrocines lugares que malgastan.

The Sierra Nevada snowpack dropped below the normal level in March 

2016 as drought conditions in California continued for the fifth straight 

year. However, conditions improved from 2015, when an executive order 

by the governor mandated water-use reductions in San Diego County and 

the rest of California after a record low snowpack in the Sierra Nevada at 

the start of April. State-mandated cuts in water use by governor Edmund G. 

Brown Jr.  remain in effect, along with state water-use restrictions and rules 

set by local water agencies. Your efforts to save water add up, so keep hel-

ping the region meet state conservation targets. Shorten your showers, don’t 

irrigate during rainstorms or for 48 hours afterward, and fix all indoor and 

outdoor leaks within 72 hours of discovery. We’re all in this together! Saving 

every day, every way protects our economy and quality of life as the drought 

continues. If San Diego is doing it, so can Tijuana! #TheMoreYouKnow



Y GENTE
Valores
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POR ANA PATRICIA VALAY

L as necesidades pare-
cieran no acabar. No 
hay dinero que alcan-
ce, y cuando se trata 
de atender la salud 
de una persona o su 
familia, las fibras del 

corazón se conmueven al palpar no sólo 
su dolor físico, sino el emocional por la 
falta de recursos. 

Eso fue lo que impactó a Francisco 
Carrillo, presidente de SIMNSA, quien 
dada la naturaleza de su negocio em-
pezó a tener contacto con decenas de 
personas en esta situación. 

“El negocio nuestro de salud, se presta 
mucho para que las personas necesitadas, 
se nos acerquen y pidan apoyo médico, 
y nos planteen necesidades que el seguro 
social, ni el seguro popular les cubren”. 

Hace diez años que Frank, como común-
mente se le conoce al señor Carrillo, empe-
zó su negocio, ideando un plan de salud 
en Tijuana que le certificaron en el vecino 
país del norte, “y nos convertimos en el 
primer plan de salud mexicano certificado 
en Estados Unidos. Vendemos pólizas de 
seguro a empresas del otro lado de la fron-
tera, para beneficio de sus trabajadores, 
nunca había habido algo así”.

Así poco a poco, a la par de que el ne-
gocio prosperaba, empezó a darse ayu-
da desinteresada a quien se acercaba.

“Me mueve el hecho de que me ha 
ido muy bien aquí en Tijuana, gracias a 

Dios, la comunidad de Tijuana ha sido 
muy buena conmigo, en el sentido de 
que mi negocio ha triunfado y yo creo 
que siempre tengo esa responsabilidad 
de regresar algo de lo que yo gano”, 
afirmó Don Frank. 

NACE FUNDACIÓN SIMNSA
Aunque la ayuda ya se estaba dando, se 
formalizó pero con un enfoque particular, 
apoyo a niños huérfanos. 

“Nos enfocamos más con los niños. 
Como que desde el principio a mi me ha 
dado más por apoyar a los niños, a los 
huérfanos, a los orfanatorios. Como que 
veo más necesidad en ellos que en las per-
sonas de la tercera edad quienes normal-
mente tienen a su familia, hijos o a alguien 
que los cuida; los niños en su gran mayoría 
son huérfanos que no tienen familia”. 

Así, el 13 de junio de 2011, nació la Fun-

dación SIMNSA, que apoya a 10 orfana-
tos y casas hogar de la ciudad de Tijuana. 

“Les damos despensas de comida, les 
damos ropita, cobijas,  medicamentos.  
A cualquiera que se enferme, aquí es 
donde nosotros los atendemos. Nunca le 
hemos dicho que no a ningún caso”.

Para Elsa Ivete Hernández, la nueva 
directora de la Fundación, una jovenci-
ta con estudios de finanzas, quien tras 
tener la inquietud de ayudar donde hu-
biera necesidad, se vino quedando al 
frente de la fundación, nos platica del 
trabajo tan importante que se hace con 
estos niños en los orfanatos, lo que les 
insta a seguir ayudando. 

“En estas dos semanas he visitado 5 
orfanatorios y uno de ellos es la  Casa 
Alexander que tiene 30 niños, y me im-
presionó el cómo estaban educados. Si 
tenían obviamente necesidades y todo, 

FUNDACIÓN 

SIMNSA
“VELANDO POR 

NUESTROS HUÉRFANOS” 
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pero me gustó mucho ver que los encar-
gados les inculcan esa parte espiritual 
para que ellos sueñen y tengan la espe-
ranza de una vida mejor. Ellos rezaron 
por sus alimentos, agradecieron, y eso 
me conmovió”, nos compartió la directo-
ra de Fundación SIMNSA. 

AYUDA EN INFRAESTRUCTURA
Fundación SIMNSA ayuda no sólo en 
materia de salud a estas casas hogar, 
sino que en algunos casos ha ayudado 
con la infraestructura, como en el orfana-
torio de María Inmaculada. “Les pusimos 
baños nuevos, les pusimos comedor nue-
vo y pues ahora viven en un lugar muy 
agradable y muy cómodo”, nos comenta 
el Sr. Carrillo. 

También acaban de entregar un terre-
no a la Casa Hogar Eunime, que apoya 
a cerca de 40 niños con VIH-SIDA, para 
construirles su casa propia

Pero también hay otros casos donde 
la ayuda es distinta. “Está un lugar que 
se llama ‘La madre Assunta’, les hemos 
apoyado con sistemas de comunicación 
para que puedan comunicarse con sus 
familias que dejaron en el otro lado, y 
también con servicios legales para que 
puedan regresar a Estados Unidos con 
sus familias”.

Sería interminable poder hablar de 
todo lo que Fundación SIMNSA ha he-
cho por las casas hogar y orfanatos de 
Tijuana, pero hay un caso en particular 
que al presidente de la fundación le im-

pactó, el de las familias de los niños 
con cáncer. 

“Sus padres (de estos niños) que ve-
nían de lejos desde San Quintín a 
que les dieran quimioterapia, 
tenían que dormir en los ca-
rros, porque no había un 
lugar donde hospedarse, 
no tenían tampoco los me-
dios para un hotel. Enton-
ces les hicimos una casa 
que se llama mi estancia, 
donde las familias se pue-
den quedar ahí con sus hijos el 

tiempo que tienen que estar aquí por un 
tratamiento”.

¿DE DÓNDE PROVIENE
EL RECURSO?
Nos explica el presidente de la funda-
ción SIMNSA, Frank Carrillo: 

“Tenemos tres fuentes principales. Ha-
cemos un torneo de golf cada año, don-
de participan muchos patrocinadores del 
sector médico de Estados Unidos y de 
México, en el que recolectamos 150 mil 
dólares al año.

Además debido a que la empresa 
no cobra IVA en su producto, pero si 
lo paga, recibe devoluciones por par-
te del gobierno, mismas que dona a la 
fundación. 

“Y la tercera, es que yo personalmente 
aporto de entre 100 y 150 mil dólares 
al año, dinero mío”, concluye. 

Pero la idea es contagiar a otros y lo-
grar que poco a poco se sumen más per-
sonas a la labor que realiza desde hace 
cinco años, Fundación SIMNSA. 

“Invitar a más personas a que 
participen en esto. Yo no soy 

el único que tiene éxito aquí 
en Tijuana. No somos la 
única empresa exitosa, 
¡hay muchas! y yo creo 
que estaría bien que otros 
se sumaran a esto porque 
el gobierno por si sólo, no 

va a poder nunca con tanta 
necesidad”.

CONTACTO
PORTAL

http://fundacionsimnsa.org/

FRANK CARRILLO 
PRESIDENTE DE SIMNSA

“ Nos enfocamos 
más con los niños. 
Como que desde 
el principio a mi 
me ha dado más 
por apoyar a los 

niños, a los 
huérfanos, 

a los orfanatorios



RELIGIOSA
Opinión

POR PADRE JORGE ECHEGOLLÉN FLORES
 

D ado que continua-
mente la gente me 
hace preguntas so-
bre diversos temas 
de religión y fe ca-
tólica, me sorprende 
que va uno descu-

briendo mucho desconocimiento sobre 
temas que uno piensa que ya están bien 
aclarados y conocidos, por ello, quiero 
presentarles el papel de un Obispo.

FUNCIÓN 
Es de la fe católica que los obispos son 
de institución divina. En la jerarquía 
de orden poseen poderes superiores 
a los de los sacerdotes y diáconos; en 
la jerarquía de jurisdicción, por volun-
tad de Cristo, son designados para el 
gobierno de una porción de los fieles 
de la Iglesia, bajo la dirección y au-
toridad del Sumo Pontífice, quien pue-
de determinar y restringir sus poderes, 
pero no eliminarlos. 

Son los sucesores de los Apóstoles, 
aunque no poseen todas las prerro-

gativas de éstos (Concilio de Trento, 
Ses. XXIII, cap. IV; Can. VI, VII. Vea 
Colegio Apostólico). El episcopado es 
monárquico. 

La suprema autoridad en una diócesis 
no pertenece a un colegio de sacerdo-
tes o de obispos, sino que reside en la 
sola personalidad del jefe. Por eso hay 
que aclarar que en la Iglesia no existe 
la democracia como tal.

OBLIGACIONES
Todos sus esfuerzos deben dirigirse hacia la 
meta de preservar la verdadera fe y un alto 
nivel moral entre la gente; ellos alcanzan este 
fin con el buen ejemplo, la predicación, el 
afán diario por la buena administración de la 
diócesis y con la oración. Su TAREA es regir, 
enseñar y santificar a su pueblo.

¿Cuál es la FUNCIÓN 
de un obispo en la 

IGLESIA CATÓLICA?

*El autor es presbítero y director de la Futura Catedral . 

Correo: padrejorge@gmail.com



Y a llegó el calor y con el los molestos 
insectos: Hormigas, cucarachas, mos-
quitos, etc. Y la pregunta que surge es: 
¿Cómo evitarlos sin necesidad de fumi-
gantes y sustancias tóxicas? Lo prime-
ro es instalar mosquiteros en puertas y 
ventanas. No tener cerca de casa agua 

estancada. Si se necesita guardar agua, agrégale un chorro 
de cloro. Mantén el basurero cubierto y alejado de la casa. 
Guarda el azúcar y todo lo dulce en contenedores sellados 
herméticamente. 

Espolvorea bicarbonato o borax alrededor de tu casa. A 
las hormigas y bichitos que se comen tus plantas tampoco les 
gusta el olor del pepino, en vez de tirarlas pónselas a la tie-
rra de tu jardín y macetas. A las cucarachas no les gustan los 

crisantemos, y a los mosquitos y 
alacranes no les gusta el olor 
a lavanda. 

El olor de la albahaca aleja 
a las moscas y mosquitos. 

Ten muchas plantas 
de albahaca. Las 
mentas y hierba-
buena también 
repelen a los in-
sectos. También 
se puede hacer 
una infusión hir-
viendo una o más 

de estas hierbas, y rociando 
alrededor de tu casa y jardín. 
El vinagre también ahuyenta a 
las arañas y hormigas. Todo 
esto puedes utilizarlo con toda 
confianza en casa, no daña la 
salud de tus plantas, mascotas, ni 
humanos. 

ADIÓS 
a las plagas

sin dañar
tu entorno

POR DIOSA DOMÉSTICA

SabíasQUE...
*Experta en cuidado del hogar y la familia.
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EMBLEMÁTICA 
Arquitectura

POR ANA PATRICIA VALAY

E n Tijuana, tenemos casi 
tres meses de estreno. 
Se trata de “Plaza la 
8”, el parque recreati-
vo de moda en el cora-
zón de Tijuana que no 
sólo se ha convertido 

en centro de reunión y esparcimiento para 
las familias, sino que ha dado un significa-
do distinto a ese terreno, uno donde por dé-
cadas se tuvo una actividad sancionatoria, 
y que posteriormente se convirtió en centro 
de debate que derivó en polémica.

Hoy conoceremos la esencia de este proyec-
to, lo que tiene que ofrecer, y recordaremos ese 
pasado que aunque se han empeñado en se-
pultar, sigue en las mentes de quienes lo cono-
cieron, y en los anales de la historia de Tijuana. 

LA ESCANDALOSA 
FUGA MASIVA
Era 1952 y en Tijuana tenía lugar la 
fuga masiva de reos más significativa 

de su historia. 54 reos peligrosos (ho-
micidas, ladrones y traficantes de nar-
cóticos) escapaban de la cárcel muni-
cipal de Tijuana a través de un túnel, 
cuando ni siquiera había nacido Joa-
quín el Chapo Guzmán. 

Pero esa cárcel estaba en otra ubica-
ción, en el cruce de las calles Primera y 
Segunda, entre avenidas “B” y “C” de la 
zona Centro; una construcción que data-
ba de 1918. 

LA CÁRCEL DE “LA OCHO”
Fue entonces que después de la fuga, se cons-
truyó en 1957 la de la intersección de la Calle 
Ocho y Avenida Constitución, en el centro de 
Tijuana: “La famosa 8”, como era conocida. 

Ahí un Julio César Chávez el mejor boxea-
dor que ha tenido México (según las estadís-
ticas), estuvo detenido, y también pisó aque-
llas celdas,  Antonio Vera Palestina, asesino 
confeso del periodista, Héctor Félix Miranda 
y escolta del empresario Jorge Hank.

Plaza la 8
UN MODELO 

A REPLICAR EN TIJUANA



También, de ahí escapó vestido de sacerdote, el narcotraficante, José 
Contreras Subías, hecho que inspiró la canción  “El prófugo de Tijuana” 
de los Invasores de Nuevo León, y estuvo por unas horas el más pequeño 
de la dinastía Arellano Félix, antes de ser liberado de nuevo.

Ahí se pagaban infracciones, o se era huésped de las celdas. 
La ocho, “tenía matices de penas, de infortunio, de castigos para quienes transgre-

dían el orden….”,  dijo en el discurso de inauguración de plaza la 8, el secretario 
de desarrollo urbano y ecología de Tijuana, Ing. Roberto Sánchez Martínez, recor-
dando parte de su historia. 

Además de la comandancia de policía y las celdas, en este lugar estaba 
la primer estación de bomberos con su estacionamiento y los talleres. 

Todo se redujo a nada, de la noche a la mañana.

DE LA POLÉMICA A LA RECUPERACIÓN
Fue en 2011 cuando el ayuntamiento encabezado por Carlos Bustaman-
te, decidió demoler estos edificios emblemáticos con el argumento de que 
estaban muy viejos. No hubo documento oficial, ni avalúo con expertos, 
que respaldará con hechos que los edificios representaban un peligro. El 
Congreso del Estado identificó 118 irregularidades en la demolición, y 
sindicatura social evitó que el predio fuera entregado al fideicomiso de 
empresarios turísticos. 

Es así que por petición del presidente municipal, el Dr. Jorge Astiazarán 
Orcí se revisó, evaluó y propuso una alternativa viable con el respaldo 
del cabildo y se recuperó el predio para las familias que habitan en las 
colonias que circundan el antiguo centro de Tijuana.

EL COLEGIO DE ARQUITECTOS
Así, paradójico o no, se eligió hacer en este mismo terreno algo contrario 
a la vocación que había tenido, regulatoria y sancionatoria,  incluida la 
polémica sobre el terreno y la  ventaja que buscaban particulares sobre lo 
que había sido un bien público, y fue el Colegio de Arquitectos de Tijuana, 
A.C., el que se ofreció y diseñó el proyecto que entregó sin costo al erario. 

La idea ahora era ofrecer un espacio que ayudará a reconstruir el tejido social. 
África Arreola, Alejandro García, Aldo Ramírez, todos arquitectos, se encar-

garon del diseño arquitectónico y coordinación del proyecto, mientras que el 
diseño de paisaje, corrió a cargo del Arq. Martín Acosta. 

“El diseño parte de un eje diagonal de noroeste a sureste, uniendo los 
nodos centrales de convivencia de las siguientes áreas: Explanada del 
acceso escultórico, círculo de lectura y contemplación, área de juegos in-
fantiles, módulo de seguridad y de servicios (las 24 horas del día), fuentes 
interactivas, explanada cultural, y el foro al aire libre”, nos comparte, Juan 
Carlos Cornejo, presidente saliente del Colegio de Arquitectos de Tijuana. 

Y nos platica que se toparon con varios obstáculos, “referentes a elemen-
tos constructivos de edificaciones anteriores, principalmente en cuanto a 
cimentación y muros que habían quedado perdidos debajo del subsuelo”. 

LA PUERTA A LATINOAMÉRICA
Además, en Plaza la 8 se instaló una escultura con un significado muy 
importante para los tijuanenses, gran aportación de la escuela de arte 
de la Universidad Autónoma de Baja California. 

“En la esquina noroeste del parque se colocó el reguilete original que se 
encontraba en la puerta peatonal de San Ysidro a Tijuana y que simboli-
za la puerta de acceso a América Latina”, dijo el secretario de desarrollo 
urbano y ecología, Ing. Roberto Sánchez Martínez. 

Está rodeada de una estructura metálica que asemeja el cerco que han 
construido los norteamericanos en la frontera que colinda con nuestro país. 

Así que como decíamos al principio, estamos de estreno, con el deseo 
de que el modelo se repliqué en otras zonas de la ciudad. 

“Se requiere de nuevos elementos que le den identidad y con lo que se 
pueda identificar la gente. La plaza la 8 será un nuevo pulmón para abatir la 
contaminación de la zona, y a la vez será un nuevo polo de esparcimiento 
para las familias que ahí viven”, afirmó el Arq. Juan Carlos Cornejo.



Y OBRA
Perfil

POR NATALIA MONROY

C on apenas 21 años, 
sus obras han estado 
ya en las salas del 
Centro Cultural Tijua-
na, el Instituto de Cul-
tura de Baja California 
y el Palacio de Bellas 

Artes en la Ciudad de México. Maria-
nela Ordaz Ortega es artista visual e 
ilustradora, orgullosamente tijuanense. 

SUS INICIOS EN EL ARTE
Sus inicios en el arte comenzaron des-
de que era niña. Cuando le diagnosti-
caron hiperactividad, su madre vio que 
el dibujo era lo único que la centraba y 

calmaba, por lo que decidió comprar-
le unos lápices de dibujo básicos y un 
libro para aprender a dibujar figuras 
con volumen; sus primeras obras fueron 
objetos circulares perfectos. 

Su gusto por el dibujo creció. Con el paso 
del tiempo encontró en la ilustración de 
moda un peculiar interés: “La ilustración de 
modas es donde más me he desenvuelto. 
Saber utilizar programas, aprender lo edito-
rial, mi enfoque es en cuestión a esa área”. 
Su meta es clara: trabajar en una revista. 

La ilustración de moda, explica Maria-
nela, enfatiza todo lo estético, exagera 
los aspectos de la moda; el maquillaje, 
la ropa, el cabello, todo dependiendo 
del enfoque que se quiera obtener; una 
mezcla entre lo análogo y digital. 

Para realizar sus obras ella dibuja con 
acuarela, lápiz y plumones, cuando termi-
na, el trabajo lo pasa a Photoshop y ahí 
la magia digital hace lo suyo: “Edito colo-
res y texturas, para que todo se vea limpio 
y profesional, trato de corregir e instruirme 
en lo digital sin dejar de lado lo análo-
go”. Reconoce que trata de no abusar de 
lo tecnológico pues prefiere trabajar con 
su técnica esencial: la acuarela. 

Su gusto por ésta tiene una razón. 
En 2011 a través de un programa del 
Instituto de Cultura de Baja California 
(ICBC), fue un año de intercambio a 
Corea del Sur, donde tuvo la oportuni-
dad de conocer acerca de la cultura y 
el arte oriental, “ahí despertó mi incli-
nación por esta técnica”, dice. 

Marianela
ORDAZ

LA MUJER VISTA A TRAVÉS DEL PINCEL DE

EXPONENTE YA DE BELLAS ARTES
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UN APRENDIZAJE 
SIN LÍMITES
Versátil, espontánea, transparente, así 
se define la joven artista, lo cual ase-
gura se ve reflejado en sus cuadros en 
donde se puede encontrar a mujeres, 
rostros femeninos, partes de su cuerpo; 
mujeres acompañadas con diversos 
elementos que le dan brillo a la ilus-
tración; las flores sus acompañantes 
predilectas. 

“Soy muy versátil, no me ensamblo a 
una sola área, siempre estoy en busca 
de probar más técnicas aunque mi en-
foque sea estético. Me gusta pintar co-
sas que me inspiren a crear más, trato 
que no sean cosas que me depriman 
sino que me despierten esas ganas de 
seguir pintando”. 

¿Por qué no estudiar artes o una li-
cenciatura como profesión? Mariane-
la responde que tiene contemplado 
hacerlo pero no ahora pues no ha 
encontrado en una carrera las áreas 
en que quiere desenvolverse, “con el 
internet no hay límites y me ha servido 
mucho para aprender por mi cuenta; sí 
me interesa estudiar pero algo más en-
focado al diseño de modas y textiles”. 

Le pregunto ¿qué opina sobre el arte 
en Tijuana? Contesta segura de sí, que 
hay muchos ilustradores con gran talento: 
“Yo creo que hace falta expandirse no 
solamente en pinturas porque hay más 
áreas para aplicar las artes. Siento que 
es muy versátil, es una mezcla que tiene 
mucho potencial aquí en la ciudad”. 

SU META: TENER UNA 
EXPOSICIÓN INDIVIDUAL
De sus artistas predilectos Cristina Alon-
so y Claude Monet, se inspira en co-
lores e ilustraciones. Marianela se dice 
autodidacta. Cursos, talleres y diploma-
dos le han servido para aprender más 
acerca de la teoría; la práctica, le ha 
dado gran parte de lo que ahora es. 

Por cuatro años estuvo en el progra-
ma de Talentos Artísticos del ICBC, 
ahí aprendió la parte teórica del arte. 
Además ha impartido clases de pintu-
ra y dibujo a niños con hiperactividad. 
Ahora, incorporada a la galería 
del también artista Enrique 
Chiu, está enfocada en 
aprender a desenvolverse, 
explicar un trabajo ante 
un público, hacer rela-
ciones públicas. Su meta 
para el 2016: tener una 
exposición individual.

DATOS 
FACEBOOK
/Movartist

INSTAGRAM
@movartist

“ Soy muy versátil, no 
me ensamblo a una 

sola área, siempre estoy 
en busca de probar más 

técnicas aunque mi 
enfoque sea estético
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L.A. CETTO “nuevos vinos”
ANFITRIÓN: TORRE COSMOPOLITAN
El pasado 9 de junio en punto de las 6:30 p.m., se llevó a cabo en la 
terraza del anfitrión, la presentación de los nuevos vinos de temporada 
de L.A. CETTO, el principal productor de vino de Valle de Guadalupe.
Los vinos fueron: Cabernet Sauvignon Rosé para primavera y el Colom-
bard – Sauvignon correspondiente al Verano. 
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Cumpleaños 
de SARA LEAL
ANFITRIÓN: VÍA CORPORATIVO
Entre familiares, amigos y compañeros de tra-
bajo, Sara Leal, delegada de Comunicación 
Social en la Zona Costa de B.C.,  festejó su 
cumpleaños  el pasado mes de abril.  
Fue tanta la concurrencia a su fiesta de cum-
pleaños, que es evidente que a lo largo de 
su vida, Sara se ha hecho querer y apreciar 
por quienes le rodean. Larga vida desea la 
Revista Mujer Actual para nuestra amiga y ex 
colaboradora, Sara Leal.



Semana de 
la MODA 
SPRING/SUMMER
ANFITRIÓN: GRAND HOTEL TIJUANA
La Semana de la Moda reunió a 
22 diseñadores en tres días de 
exhibiciones, 2, 3 y 4 de junio, 
quienes presentaron las tendencias 
para esta primavera-verano tanto 
en ropa, calzado como 
en accesorios.
Cabe destacar que estudiantes 
de tercero, sexto y noveno cuatri-
mestres de la carrera de Diseño 
e Industria del Vestido de 
la Universidad Interamericana 
para el Desarrollo (UNID) sede 
Tijuana, también participaron 
con la exhibición de prendas 
para hombre y mujer, evento 
organizado por Jesús Hernández 
de MBC Managment y coordina-
dor de la carrera.

soymujeractual



COCA COLA
anuncia nuevos 
compromisos 
con la sociedad
ANFITRIÓN: GRAND HOTEL TIJUANA
El pasado miércoles 8 de junio, 
Corporación del Fuerte (embotella-
dor de Coca-Cola) dio a conocer 
entre otras cosas la nueva estrate-
gia global llamada: Marca Única 
que por primera vez en su historia 
une a: Coca-Cola, Coca-Cola 
Light, Coca-Cola Zero y Coca-Cola 
Life bajo el posicionamiento de la 
icónica marca Coca-Cola en una 
misma idea creativa a nivel global: 
“Siente el Sabor”.
El propósito es dar a sus clientes 
Coca-Cola de distintas maneras, 
con gran sabor y una sensación re-
frescante que les inyecte energía, 
sin importar cual producto elija.

soymujeractual



Gira del GLOBO
TELCEL 2016
ANFITRIÓN: ESTADIO GASMART
El globo más famoso de México inició su 
recorrido en la región de Baja California, 
y el martes 7 de junio a las 7 de la noche, 
hizo su arribo al estacionamiento del 
estadio del equipo de béisbol de casa, 
los Toros de Tijuana. 
TELCEL, líder en telefonía celular en 
México, realiza la gira del Globo desde 
el 2002, para representar de una manera 
innovadora y divertida, la cobertura que 
ofrecen a nivel nacional. Además, es una 
forma de acercarse a la ciudadanía. 
En el evento se contó con diversas diná-
micas, brincolín y béisbol infantil.
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*La limpieza de joyeria es de nuestro paquete basica. en  Una pieza por persona. Pregunta por mas informacion. 

 A las mujeres nos  

buenas, bonitas 

Somos CashCo, la casa de empeño y tienda de joyeria mas confiable 
en San Diego con 3 locaciones; City Heights, Encanto, Escondido y 
online en nuestro sitio web. Somos un equipo de gemologos, joyeros, 
y los expertos en empeños. Si no nos conoces, ven a visitarnos. 

AQUI TE ESPERAMOS CON UNA LIMPIEZA DE JOYERIA GRATIS Y CON EL MEJOR SERVICIO. 

www.CUENTACONCASHCO.COM

gusta las cosas

y al mejor precio.


